



Presentación

Estimados Asesores y Animadores del Club Domingo Savio

Con profunda alegría queremos presentar los temas de las diferentes etapas que componen nuestra experiencia asociativa.

Este ha sido un trabajo mancomunado de diferentes personas, quisiéramos agradecer a Javier Díaz, que con su espíritu catequístico ayudó de manera significativa en este trabajo, confeccionado y secuenciando los diferentes encuentros. También agradecemos al P. Roberto Pozas sdb por sus aportes y sugerencias en las diferentes etapas. También a Jorge Saavedra sdb por la diagramación.

Estos encuentros tienen como desafío ayudar a crecer en la santidad a través de la alegría y del servicio experimentando más profundamente la amistad de Jesús como presencia viva y dinámica dentro de la comunidad cristiana para seguirlo e imitarlo en su entrega y donación a los demás.

Ponemos en las manos del Padre Dios este trabajo, para que por medio de su Espíritu, seamos entre los jóvenes otros *Cristos* al estilo de santo Domingo Savio.

Atentamente

José Chaf sdb
Asesor Nacional Religioso

Ema González
Asesora Nacional Laica

Marilyn Cid
Secretaria

Jorge Álvarez
Formación

Gonzalo Sepúlveda
Consejero

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

Itinerario Formativo
Club Domingo Savio
Inspectoría Salesiana «San Gabriel Arcángel»

PRÓLOGO

Nuestros orígenes

*«Hay diversidad de carismas, pero el Espíritu es el mismo;
diversidad de ministerios, pero el Señor es el mismo;
diversidad de operaciones,
pero es el mismo Dios que obra en todos» (1 Cor 12, 4-6)*

1. Finalidad

Los integrantes del Club optan por una vida cristiana comprometida como respuesta a la llamada del Señor Jesús, inspirada en el modelo y figura de Domingo Savio, y desarrollada en una experiencia familiar y comunitaria, en la cual se enfatiza el sentido de la alegría, la responsabilidad en lo cotidiano, el servicio, la comunión con la Iglesia Católica, la frecuencia de los sacramentos y el cariño a María Auxiliadora, como camino de santidad.

2. Orígenes

En la década de los años '70 se inicia el Club Domingo Savio (CDS) en nuestro país. Surge como respuesta a la necesidad de una pastoral renovada y orientada a la formación humana y cristiana de los adolescentes de nuestro país, inspirada en la experiencia de vida de Domingo Savio en el Oratorio de Valdocco, la cual fue iniciada por nuestro Padre San Juan Bosco.

CAPÍTULO 1

La identidad del Club Domingo Savio

«El mismo « dio » a unos el ser apóstoles; a otros, profetas;
a otros, evangelizadores; a otros, pastores y maestros,
para el recto ordenamiento de los santos en orden a las funciones del ministerio, para edificación del Cuerpo de
Cristo,
hasta que lleguemos todos a la unidad de la fe
y del conocimiento pleno del Hijo de Dios, al estado de hombre perfecto, a la madurez de la plenitud de Cristo» (Ef 4,
11-13)

3. Nuestra vocación universal a la santidad.

Siguiendo las huellas de Jesús, Hijo de Dios, hombre perfecto y modelo de toda vida cristiana, que predicó la santidad de vida, al insertarnos en el Club Domingo Savio, asumimos junto con nuestras Familias, el compromiso de una constante respuesta vocacional al Señor que nos llama a ser «perfectos» por el amor, como nuestro Padre Celestial es Perfecto.

4. Don Bosco, nuestro Padre espiritual.

En Don Bosco encontramos un padre espiritual y ejemplo de vida que nos repite que la santidad consiste en "ESTAR SIEMPRE ALEGRES", a él miramos con ojos de hijos, descubriendo en su persona al amigo que nos invita a vivir con plenitud nuestra vida de respuesta al Señor Jesús.

5. Domingo Savio, nuestro ejemplo.

Con especial cariño nos acercamos a la vida de Domingo Savio, que es ejemplo de nuestro caminar a la santidad, con él queremos ser un buen "traje para el Señor" y en él descubrimos que la santidad juvenil es posible. Conocemos su vida y leemos su historia como un camino por recorrer, como una voz que nos llama e invita a entregar toda nuestra existencia por los demás, en especial por los que más sufren por amor a Jesús.

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

6. Nuestro nombre.

Nos llamamos Club Domingo Savio (CDS), precisamente porque nos identificamos con su proyecto de vida y porque queremos transmitir a otros niños, jóvenes y familias que la maduración humana a la santidad es posible incluso en los años de la adolescencia.

7. Nuestra experiencia comunitaria

Formamos comunidades de vida, para compartir nuestro caminar y nuestra maduración. Asumimos en nuestra organización comunidades de varones y comunidades mixtas, de acuerdo al contexto y al tipo de presencia salesiana.

Formamos comunidades apostólicas, donde desarrollamos una experiencia pastoral de acuerdo a la etapa de cada uno de los integrantes, teniendo la certeza de que colaboramos en la construcción del Reino con nuestra vida y con nuestro testimonio.

8. Presencia de la Familia

Somos una experiencia familiar, donde reconocemos el rol fundamental y privilegiado de los padres y la Familia en la educación humana y cristiana de los hijos.

Somos una experiencia que pretende acompañar a la familia en su rol educativo y formativo. De ahí que conjuntamente con las comunidades de «Chumingos», también existen las comunidades «Mondonio» para los padres. En nuestro itinerario formativo tenemos momentos de encuentro para dialogar y compartir la vida.

9. Pertenencia al MJS.

Porque compartimos y hacemos nuestros los núcleos de la Espiritualidad Juvenil Salesiana, formamos parte del gran Movimiento Juvenil Salesiano. En él tenemos la responsabilidad de unir fuerzas carismáticas y apostólicas para ser en medio de otros niños y jóvenes, signos del amor de Dios y ejemplos de vida cristiana.

10. Carácter eclesial.

Somos un grupo asociativo, profundamente unido a la Pastoral Juvenil de la Iglesia Católica, lo que nos lleva a vivir y testimoniar los valores del Evangelio en nuestra vida. El encuentro con Cristo, la experiencia de ser hijos, la cercanía al Espíritu, la vida y misión eclesial-comunitaria, el respeto y adhesión a nuestros pastores, y el amor a nuestros hermanos son los valores que hacen de sustento a toda nuestra asociación.

CAPÍTULO 2 Compromiso Apostólico

«Aunque hablara las lenguas de los hombres y de los ángeles, si no tengo caridad, soy como bronce que suena o
címbalo que retiñe.

Aunque tuviera el don de profecía, y conociera todos los misterios y toda la ciencia; aunque tuviera plenitud de fe
como para trasladar montañas, si no tengo caridad, nada soy» (1 Cor 13, 1-2)

11. En la Familia

Nuestro compromiso apostólico se desarrolla en primer lugar en la Familia, que es «cuna de la vida y lugar privilegiado de humanización». En ella, Padres e hijos en diálogo fraterno, nos acompañamos en las etapas de maduración humana y espiritual y sacramental de la Iglesia, dando testimonio de amor cristiano, unidad y solidaridad en nuestros ambientes.

12. En la Presencia Salesiana.

En la Presencia Salesiana local, asumimos el compromiso de una activa participación en la vida y misión de la CEP. Haciendo que otras familias, padres, jóvenes y niños adquieran un compromiso responsable con la misión educativo-pastoral.

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

13. En la realidad social.

Realizamos nuestro compromiso evangélico de construcción del Reino, en medio de las necesidades de nuestro entorno social. Nuestro apostolado externo, se ejecuta en las Colonias Villa Feliz, hogar de niños, oratorios festivos y en las múltiples actividades sociales y evangelizadoras que privilegien la asistencia a los jóvenes y niños más pobres.

14. En la Iglesia local

Insertos en la Iglesia local, cada socio, de acuerdo a su etapa de crecimiento, participa activamente en la comunidad cristiana a la cual pertenece, en ella, descubre que la Fe se vive en Comunidad.

Participa de la Eucaristía dominical y colabora, conforme a su tiempo y preparación, del proceso de catequesis y evangelización.

15. Testimonio salesiano.

En la Iglesia y en la vida social, como en los ambientes propios nos caracterizamos por dar ejemplo de los valores cristianos y salesianos promovidos por Don Bosco. Es por eso, que cultivamos la sana alegría, el servicio responsable, la devoción a la Virgen Auxiliadora, la vivencia de los sacramentos, la fidelidad al Papa y a los pastores de la Iglesia y la amabilidad salesiana. Todo esto vivido en un estilo de santidad cotidiana, cuyo centro es Cristo.

CAPÍTULO 3 Espiritualidad juvenil salesiana

«Mirad que nadie devuelva a otro mal por mal,
antes bien, procurad siempre el bien mutuo y el de todos.
Estad siempre alegres. Orad constantemente.

En todo dad gracias, pues esto es lo que Dios, en Cristo Jesús, quiere de vosotros» (1 Tes 5, 15 -18)

16. Amistad con Jesús

El socio, cultiva una íntima amistad con Jesucristo, origen y meta de toda vida. Para lograr esta intimidad con Él, cultiva la Lectura orante de la Sagrada Escritura, la participación frecuente en la Sagrada Eucaristía de la cual aprende a imitar a Cristo que se entrega hasta dar la vida por los demás.

Va formando una recta conciencia moral con la asidua participación en el Sacramento de la Reconciliación, el examen de conciencia y el Acompañamiento Espiritual.

Durante el día, procura estar siempre en contacto con Dios ofreciendo algún propósito diario de conversión.

Descubre en la vida de oración, el impulso para la vida diaria, pues es en la intimidad con el Dios Trinitario, en donde se descubre hijo(a), inmerso en la historia de Salvación.

Pone su vocación en manos de Dios, buscando siempre hacer su voluntad.

En la Familia, promueve instancias de oración familiar, en donde a la luz de la Palabra de Dios, va fortaleciendo los lazos familiares.

17. Alegría pascual.

Está «siempre alegre», porque Cristo ha Resucitado y vive entre nosotros. Enfrenta las dificultades de la vida con optimismo y mantiene viva la esperanza en las situaciones angustiosas.

En los lugares en donde se hace presente, irradia sana alegría, practica la amabilidad salesiana y es portador de aliento, de animo para cuántos están decaídos.

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

Porque su motivación es la Pascua de Jesús, es capaz de dar el primer paso, salir al encuentro del otro y perdonar siempre.

18. Santidad cotidiana

En la vida común, en las situaciones cotidianas y sencillas de cada día descubre la oportunidad para vivir el mandamiento del amor a Dios y al prójimo, como así mismo, pues sabe que está llamado a la transformación de este por medio de la caridad de Jesucristo.

Aprovecha lo bueno que hay en el mundo y lo utiliza como medio de construcción del Reino.

Mantiene una actitud crítica frente a los medios de comunicación y desecha todo cuanto es contrario a la vida que propone el evangelio.

Se esmera por ser un buen hijo, padre o madre, manifestando concretamente su amor por la Familia y promueve las iniciativas e instancias que fortalezcan el núcleo familiar.

19. Servicio responsable

Desde su propia realidad, ya sea como estudiante, hijo, papá o mamá procura servir al prójimo con alegría, favoreciendo las instancias de diálogo y de trabajo en equipo.

Está atento a las necesidades de los demás y busca socorrerlas desde sus medios, favorece y promueve las instancias comunitarias de ayuda desinteresada a los demás, de promoción social y de evangelización en especial de los más pobres. Promueve y vive los valores de la justicia social, la verdad y la caridad.

Aporta con sus cualidades a la animación de los grupos en donde se encuentra y es capaz de liderar cristianamente sus ambientes.

20. Comunión con la Iglesia

El socio, aprende a amar a la Iglesia y a valorarla como presencia visible del Reino, del Amor de Dios entre los hombres.

Crece en el conocimiento de la vida y misión de ésta, escucha con actitud de fe la voz de los pastores. Por eso está atento a las orientaciones de la Iglesia Universal y Local.

Se inserta en las actividades de su comunidad cristiana de base, pues comprende que la fe en Jesucristo, exige la comunión con la Iglesia.

Está atento a lo que propone cada tiempo litúrgico, pues es la instancia de formación espiritual que le ofrece la Iglesia. Celebra la vida de los santos locales y en especial las fiestas de María Auxiliadora, San José, Don Bosco, Domingo Savia y Laura Vicuña.

21. Amistad con María

Conciente de que Mará Auxiliadora lo ha traído de la mano a la Casa de Don Bosco, pone su vida y vocación en manos de la Madre de los salvados por Cristo.

Por eso, cultiva una piedad mariana, que tiene como especial devoción el rezo del Rosario por la Iglesia, la Familia, las vocaciones y los niños y jóvenes más pobres.

Vive con entusiasmo la novena a María Auxiliadora en mayo y el mes de María en noviembre.

Imita las actitudes de disponibilidad, servicio, atención y auxilio de la Madre de Jesús para aprender de ella a ser discípulo (a) de Cristo, su Hijo amado.

CAPÍTULO 4

Itinerario Formativo

De igual manera, jóvenes, sed sumisos a los ancianos; revestíos todos de humildad en vuestras mutuas relaciones, pues Dios resiste a los soberbios y da su gracia a los humildes. Humillaos, pues, bajo la poderosa mano de Dios para que, llegada la ocasión, os ensalce; confiadle todas vuestras preocupaciones, pues él cuida de vosotros. Sed sobrios y velad. Vuestro adversario, el Diablo, ronda como león rugiente, buscando a quién devorar. Resistidle firmes en la fe, sabiendo que vuestros hermanos que están en el mundo soportan los mismos sufrimientos. (1 P 5, 5-9)

22. Pertenencia y permanencia.

Nuestra asociación está abierta a **niños y adolescentes**, que de acuerdo a la edad, se les propone un camino de formación y de encuentro que colabore en la construcción de su personalidad y en la maduración de su experiencia de fe. Comenzamos nuestro caminar a los 10 años y terminamos a los 18 aproximadamente, luego de lo cual, los jóvenes pueden, tras previa evaluación, servir como asesores del Club Domingo Savio o iniciar otra experiencia pastoral o de compromiso laical.

Para los padres, no hay límite de edad, pues éstos se incorporan a la experiencia junto con sus hijos, pero no terminan con ésta, necesariamente cuando sus hijos ya no pertenecen al Club.

23. Características del itinerario formativo

Nuestra asociación, contempla cinco etapas formativas para los niños y jóvenes y una para los padres o tutores.

Para los niños y jóvenes se proponen las etapas de: Búsqueda, Amigos, Servidores, Peregrinos y Animadores.

Para los Padres la comunidad de Mondonio.

Las etapas tienen un tiempo concreto de duración que responden al objetivo específico. Están iluminadas por un texto evangélico, plantean valores claves a cultivar de acuerdo al proceso evolutivo de madurez humana, poseen signos que las identifican, fórmulas propias de promesa, experiencias concretas de vida comunitaria, actividades apostólicas específicas, exigencias de vida cristiana y actividades transversales a todas ellas.

24. Dimensiones de la persona.

Nuestro itinerario formativo, pretende dar una formación integral a cada socio. Es por eso, que contempla un desarrollo sistemático de contenidos y experiencias a partir de cinco dimensiones de la persona.

1. **Dimensión Humana:** Permite descubrir y potenciar las posibilidades físicas, intelectuales y afectivas, y a aceptar las propias capacidades y limitaciones.
2. **Dimensión Comunitaria:** Educa en la dimensión social, en su experiencia de grupo y de comunidad, y favorece su inserción crítica y comprometida en la cultura y en la sociedad.
3. **Dimensión Valórica:** Desarrolla la capacidad de situarse ante sí mismos, ante los otros y ante el mundo con un patrimonio de valores, significados y exigencias, comprendidos y libremente aceptados, que les ayuden a crecer como personas.
4. **Dimensión Espiritual:** Abre la vida a la búsqueda del sentido de la existencia humana en un horizonte de fe, como respuesta al plan de Amor de Dios.

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

5. **Dimensión vocacional:** Orienta y acompaña al joven en el descubrimiento, maduración y realización de un proyecto realista de vida, que le ayude a ser feliz.

25. Aspectos formativos

Los objetivos que se proponen en el itinerario formativo, nos exigen ir avanzando paso a paso y viviendo cada momento y experiencia propuesta. Los objetivos son secuenciales y transversales por lo cual el logro de cada uno de ellos es importante a la hora de alcanzar el objetivo final dentro del Club.

Lo vivido en cada experiencia se asume como valor adquirido, de manera que en las siguientes etapas, se acentuarán nuevos desafíos.

26. Importancia de las Comunidades Mondonio.

Es importante hacer notar la **complementariedad formativa** de las “comunidades de los CDS” y las “comunidades Mondonio”.

En el itinerario formativo se favorecen momentos de encuentro y de diálogo que pretenden lograr los objetivos que van dirigidos a la familia como el lugar donde se vive la experiencia cristiana.

En toda presencia donde existen los CDS, las comunidades Mondonio deben estar presentes, ya que el caminar del «chumingo» no se puede hacer sin la cercanía de los padres o de los adultos responsables que lo acompañan, ya que es en la Familia donde se fraguan los primeros valores cristianos.

27. Paso de las etapas.

El paso de una etapa a otra, tras es tiempo específico vivido en ella se aprueba teniendo en cuenta:

1. El sentido de pertenencia a la comunidad y a la Espiritualidad Juvenil Salesiana, según la exigencia de cada etapa.
2. El logro de los objetivos de la etapa, como el compromiso adquirido con la propia formación y la vida de comunidad.
3. La asidua participación responsable a los encuentros comunitarios, al apostolado y a las demás actividades programadas.
4. El deseo que el «chumingo» manifiesta de seguir respondiendo a la llamada de santidad que el Señor Jesús le hace, al estilo de Domingo Savio

El «chumingo» que no es aceptado a continuar con la etapa siguiente está al cuidado y seguimiento especial de los Animadores y Asesores, que deben procurar que logre los objetivos para que siga el ritmo de su comunidad.

El proceso de crecimiento es comunitario, por lo cual el avance de etapas se vive en la comunidad inicial.

Junto con lo anterior, el chumingo, debe expresar libremente, por medio de una carta dirigida a la Comunidad Local del CDS, su deseo de seguir creciendo humana y cristianamente dentro de la asociación.

28. Signos distintivos

Los socios del Club Domingo Savio, usarán habitualmente en sus reuniones el pañolín que les identifica en cada etapa.

La etapa peregrino, además del pañolín específico, contempla la entrega de una cruz de madera, que se adhiere al pañolín al finalizar la etapa.

Son también, signos característicos del Club, el Himno y el carné de los socios.

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

29. Manual

Los manuales, presentan una nueva metodología, donde cada encuentro tiene su tema, explicita su objetivo, se dan sugerencias metodológicas y herramientas para que los animadores preparen los encuentros. Esto también recoge la sugerencia de que los manuales estén abiertos al contexto donde se ubica la presencia, la Iglesia local y a las acentuaciones de la Iglesia universal.

Tenemos manuales formativos para la experiencia de “Búsqueda”, las etapas de “Amigos”, “Servidores” y “Peregrinos”. Además del “Manual del Animador”.

El manual para las “Comunidades Mondonio”, pretende colaborar en la formación y encuentro con los papás de los chumingos. En ellos se explicitan los encuentros en conjunto con sus hijos.

30. Características de los Encuentros

Los encuentros de los «chumingos» se realizan semanalmente y la de las Comunidades Mondonio mensualmente.

Todo encuentro que se realiza es educativo y pastoral, adecuado a las exigencias de cada realidad y comprende actividades temáticas, recreativas, culturales, litúrgicas, celebrativas y apostólicas.

31. Experiencia de Búsqueda.

Es la primera experiencia y pretende lograr que el niño(a), preadolescente, adolescente o joven por medio de Domingo Savio logre acercarse a la persona de Jesús y de la Iglesia, a través de la conformación de comunidades, donde viven diferentes actividades y donde se proyectan a iniciar una experiencia asociativa de acuerdo a la edad en la que están.

Es una experiencia adaptable, previa a cualquier otra etapa, ya que recibe al socio en la situación etárea en cual se encuentra, para que luego se inserte en la comunidad que valla de acuerdo a su edad.

1. **Evangelio que ilumina:** Parábola del Reino (Mt 13, 44-46)
2. **Valor clave:** Integración
3. **Signo al final de la etapa:** Carné de socio.
4. **Experiencia:** Vida Comunitaria y Retiro anual.
5. **Apostolado:** Servicio a los miembros de la comunidad.
6. **Vida espiritual:** Oración diaria.
7. **Duración:** 3 meses.
8. **Actividad con Mondonio:** Encuentro Familiar.

32. Etapa de Amigos.

Pretende que el niño(a) de esta etapa se aventure en la experiencia de crear comunidad y de crecer en compañerismo, amistad, cercanía, alegría, fraternidad y generosidad, compartiendo alegremente la misión de Jesús tal como lo hizo Domingo Savio.

1. **Evangelio que ilumina:** La Sagrada Familia de Nazaret
2. **Valores claves:** Amistad - Generosidad
3. **Signo:** Pañolín Azul
4. **Experiencia:** Mañana o tarde de encuentro con la Familia y Retiro Anual.
5. **Apostolado:** Dentro de la CEP
6. **Vida espiritual:** Oración diaria
7. **Duración:** 1 año.
8. **Actividad con Mondonio:** Encuentro Familiar.

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

33. Fórmula de la Promesa de Amigos.

Dios, Padre Bueno,
Tú has querido, que tu Hijo Jesús
naciera de Santa María Virgen
y tuviera como Padre adoptivo
a tu siervo San José.
Envíanos, la Fuerza de tu Espíritu
para caminar junto con nuestras Familias
en la senda de Cristo, nuestro Salvador.
Enséñanos a formar comunidades de vida
y a descubrir, como Domingo Savio,
que Cristo Jesús y María
son nuestros verdaderos Amigos. Amén.

Santo Domingo Savio,
Quiero ser como tú. . Amén

34. Etapa de Servidores

Pretende que el preadolescente, se comprometa en una experiencia de servicio, tomando como modelo la parábola del Buen Samaritano que da sentido a la praxis cristiana y a la comunidad de la cual forma parte.

1. **Evangelio que ilumina:** Parábola del Buen Samaritano
2. **Valores claves:**
 - a. **Año 1:** Fraternidad – Caridad
 - b. **Año 2:** Compromiso - Servicio
3. **Signo:** Pañolín Amarillo
4. **Experiencias:**
 - a. **Año 1:** Encuentro local de dos días.
 - b. **Año 2:** Encuentro local con apostolado externo
5. **Apostolado:**
 - a. **Año 1:** Dentro de la CEP.
 - b. **Año 2:** Fuera de la CEP
6. **Vida cristiana:** Iniciación Eucarística
7. **Duración:** 2 años
8. **Actividad con Mondonio:** Encuentro Familiar.

35. Fórmula de la Promesa de Servidores

Dios, Padre Bueno,
misterio de Amor y de entrega.
Hoy nos acercamos a Ti
y nos ponernos a tu servicio,
al igual como Domingo Savio
para ofrecerte nuestra vida y solidaridad
como el Buen Samaritano del Evangelio.
Envíanos la Fuerza de tu Espíritu,
para que nos ayude a reconocer
en cada uno de nuestros hermanos
el rostro de tu Hijo Jesús
que nos invita a entregar nuestra vida
por el bien de nuestro prójimo y de la Iglesia.
Que María, nuestra Madre Auxiliadora,
nos ayude a ser fieles a este compromiso. Amén

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

Santo Domingo Savio,
Quiero ser como tú. . Amén

36. Etapa de Peregrinos

Pretende que el adolescente comprenda que su crecimiento personal y comunitario es un peregrinar al encuentro con Dios, teniendo como modelo la historia del Éxodo del pueblo de Israel.

1. **Evangelio que ilumina:** Éxodo.
2. **Valores claves:** Autoestima - Discipulado
3. **Signo:** Pañolín Gris
4. **Experiencias:** Mar Rojo, Maná, Alianza.
5. **Apostolado:** Fuera de la CEP
6. **Vida cristiana:** Eucaristía y Reconciliación frecuente, iniciación al examen de conciencia.
7. **Duración:** 1 año
8. **Actividad con Mondonio:** Encuentro Familiar.

37. Fórmula de la Promesa de Peregrinos.

Dios, Padre Bueno,
Pastor y guía de tu Pueblo.
Tú como a Israel,
nos has liberado
de la esclavitud de Egipto,
haciéndonos pasar por el mar Rojo;
en el desierto, nos alimentaste
con el maná del cielo
y en el monte Sinaí,
nos entregaste Tu Alianza,
sellada con todos tus hijos
de manera definitiva en la cruz de Jesús.
Te pedimos humildemente,
que la Fuerza de tu Espíritu,
nos ayude a reconocer en nuestras vidas
tu llamada y vocación a la santidad.
Que Domingo Savio,
modelo de santidad juvenil
y nuestra Madre Auxiliadora,
sean los compañeros de viaje
en este Encuentro contigo. Amén

Santo Domingo Savio,
Quiero ser como tú. . Amén

38. Comunidad de Animadores

Pretende que el joven animador, crezca en autonomía, adquiriendo responsabilidades en el CDS y madurando un proyecto de vida en la Fe de la Iglesia.

1. **Evangelio que ilumina:** El joven rico
2. **Valores claves:** Responsabilidad - Coherencia
3. **Signo** Pañolín Amarillo con franja azul
4. **Experiencias:** Encuentro de Animadores a nivel Nacional
5. **Apostolado:** Animación del CDS
6. **Vida cristiana:** Confirmación, Acompañamiento Espiritual e iniciación a la Lectio Divina.
7. **Duración:** 2 años mínimos.
8. **Actividad con Mondonio:** Encuentro Familiar.

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

39. Fórmula de la Promesa de Animadores

Dios, Padre Bueno,
Tú nos has llamado a Ti
en el día de nuestro bautismo.
Hoy queremos ofrecerte
lo mejor de nuestros años juveniles
para ser “Animadores” de otros jóvenes
en el Club Domingo Savio.
Queremos caminar de la mano de Cristo,
Tu Hijo amado,
único Señor y Salvador de los hombres
y, con la Fuerza de tu Espíritu
llevar a otros el mensaje de tu Evangelio,
para ser como Domingo Savio
los santos que el mundo
y que tu Iglesia necesita.
Pedimos a María, Madre Auxiliadora
que nos ayude a ser fieles
a este compromiso que te ofrecemos
en medio de la asamblea de tus hijos. Amén

Santo Domingo Savio,
Quiero ser como tú. . Amén.

40. Comunidad Mondonio.

Busca que las Familias sean partícipes de la formación y maduración Humana, comunitaria, ética, espiritual y vocacional de sus hijos y junto con éstos, vayan creciendo en el sentido cristiano de la vida, a partir del itinerario formativo que propone el CDS.

1. **Evangelio que ilumina:** La Sagrada Familia de Nazaret y el Episodio de Jesús en el Templo.
2. **Valores claves:** Acompañamiento – Testimonio - Diálogo
3. **Signo:** Pañolín Burdeo después del primer año.
4. **Experiencia:** Acompañamiento del CDS Local.
5. **Apostolado:** Participación en los Encuentros del CDS
6. **Vida espiritual:** Frecuencia y actualización de los sacramentos, como de las prácticas de piedad.
7. **Duración:** Todo el proyecto formativo del CDS
8. **Transversales:** Encuentro Familiar.

41. Fórmula de Mondonio

Dios, Padre Bueno,
Tú nos has llamado a formar una Familia,
a ejemplo de la de Cristo.

Danos la Fuerza de tu Espíritu,
para hacer de nuestro hogar
la cuna de la vida y del amor
y el lugar en donde se consoliden
los valores cristianos
que tú nos llamas a vivir
en la Iglesia y la sociedad.

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

Protege a nuestros hijos
y ayúdanos a hacer nuestra
la pedagogía preventiva de Don Bosco.
En manos de María Auxiliadora
confiamos nuestra vida y vocación.

Santo Domingo Savio,
Ruega por nosotros. Amén.

CAPÍTULO 5

Organización e instancias de Encuentro

«Que cada cual ponga al servicio de los demás
la gracia que ha recibido, como buenos administradores
de las diversas gracias de Dios» (1 P 4,10)

42. Constitución del Equipo Nacional.

Está integrado por un Asesor Religioso, que es designado por el P. Provincial de los SDB. Un asesor laico, papá o mamá y un animador (a) que son elegidos por el Congreso Nacional, los cuales permanecen tres años en el servicio de Animación y pueden ser reelectos.

El Equipo Nacional, tiene la facultad de invitar, además, a algunos asesores o animadores para colaborar con ellos en la tarea de Animación del CDS.

43. Misión del Equipo Nacional.

El Equipo Nacional tiene la misión de:

1. Guiar y coordinar la vida y movimiento para todos los centros.
2. Acompañar la continuidad y calidad de los distintos centros de los CDS.
3. Animar y motivar la experiencia a nivel nacional.
4. Organizar instancias de encuentros nacionales.
5. Crear redes de comunicación y colaboración con los CDS de las Presencias Salesianas.
6. Replantear y discernir las experiencias, para hacer nuevas propuestas.
7. Mantener la reflexión y el discernimiento de manera constante en el CDS, para ir descubriendo la voluntad del Señor en él.

44. Equipo local.

Está integrado por el Asesor Religioso del CDS, los(as) asesores laicos(as), el o los (as) coordinadores(as) de las Comunidades Mondonio, el o la Coordinador(a) de los(as) animadores(as) y un chumingo por cada etapa.

45. Misión del Equipo Local.

El Equipo Local, tiene la misión de:

1. Acompañar y animar la vida de las comunidades del CDS de la Presencia.
2. Organizar las actividades de carácter local.
3. Mantener la fidelidad al Proyecto Formativo del CDS
4. Mantener contacto habitual con el Equipo Nacional

46. El Asesor Religioso

Acompaña a los asesores laicos en la labor que desempeñan, asume (en conjunto con todos los integrantes de los CDS) la planificación nacional, vive la asistencia salesiana en medio de las comunidades de CDS y asegura el carisma salesiano dentro de las Comunidades.

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

47. El Asesor Laico

Elegido en el Congreso Nacional, o en su defecto, convocado por el Asesor Religioso, es una persona comprometida con la espiritualidad salesiana, da testimonio de su vida cristiana. Manifiesta una actitud de fidelidad a la Iglesia. Posee espíritu de servicio y disponibilidad al trabajo. Conoce la experiencia del Club y tiene sintonía con el proyecto de la Presencia Salesiana. Es capaz de animar a los niños y jóvenes del CDS.

Asume la planificación nacional y lleva a la práctica el itinerario formativo del CDS, anima y acompaña el trabajo de los animadores, entrega instancias de formación a los animadores en conjunto con el asesor religioso y acompaña a las Comunidades Mondonio y apoya los aspectos metodológicos en el trabajo de los animadores con sus grupos.

48. El Animador

Vive su vida cristiana desde una profunda experiencia de la espiritualidad salesiana, realiza un discernimiento vocacional que lo lleve a una opción de vida al finalizar el proceso. Vive la animación de los CDS como un llamado de Dios, cuya respuesta personal es el cuidado de la comunidad y de cada «chumingo» en su proceso formativo y de crecimiento.

Anima su comunidad guiando sus encuentros y acompañando a sus integrantes. En su comunidad de “Animadores” programa y evalúa las reuniones con los chumingos. Trabaja conjuntamente con el (la) asesor(a) para el seguimiento y acompañamiento de las comunidades. Participa en los encuentros locales o nacionales que se proponen para ellos y son los responsables de nivelar a los integrantes que ingresan fuera de edad o que van quedando en el camino, asegurándose que siempre pertenezcan a la misma comunidad.

49. Comunidad Mondonio

La periodicidad de las reuniones la establece la comunidad, se sugiere sea un mínimo de cinco al año, además de las actividades donde se encuentran con los(as) hijos(as), ya sea en campamentos, jornadas, temas formativos, etc.

Cada comunidad debe elegir anualmente a sus padres coordinadores, que pueden ser reelegidos. Las personas que tengan el cargo deben contar con el apoyo de la mayoría de los padres.

Cuando son varias las comunidades Mondonio de un centro, entre los padres coordinadores se forma la mesa directiva central en la cual eligen el coordinador(a) del Centro, con su respectivo equipo de trabajo: vice-coordinador(a), secretario(a) y tesorero(a).

Los padres coordinadores, participan en el Equipo local de los CDS; junto a otros dos integrantes son los invitados al encuentro nacional de «Comunidades Mondonio». De no poder asistir, eligen quien los reemplace.

Con la asesoría de los encargados del CDS local, la directiva debe preparar para el año su «Plan Operativo» (programación de objetivos y actividades), el cual debe ser aprobado por las Comunidades Mondonio para su aplicación. Este plan debe incluir los aspectos formativos, la periodicidad de encuentros, y las metas anuales que se quieran alcanzar con sus respectivas actividades. Este plan debe estar listo en Noviembre para su aprobación y entra en vigencia al año siguiente.

50. Comunidades Local de «chumingos»

Los socios de cada comunidad local «chumingos» escogen a un secretario y un tesorero y a un representante de la comunidad ante el Equipo local.

51. Congreso Nacional

Su finalidad es la de establecer el plan de acción trienal del Club, trazando objetivos, estrategias y recursos para su ejecución nacional y local. Evalúa, además, el plan trienal anterior y tiene la facultad

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

de tomar decisiones que pueden modificar algún artículo del itinerario formativo que necesite ser actualizado.

Debe escoger al asesor laico, papá o mamá y al animador (a) que integrará el Equipo Nacional.

Es organizado y convocado por el Equipo Nacional cada tres años, pudiéndose adelantar su convocatoria en casos necesarios.

En él participan:

1. El Equipo nacional, con derecho a voz y voto.
2. Invitados del equipo Nacional con derecho a voz.
3. Por cada Presencia y con derecho a voz y voto:
 - a. El asesor religioso;
 - b. El (la) asesor(a) laico(a) del Equipo Local. (Máximo dos)
4. Animadores de acuerdo a la siguiente proporción:
 - a. Entre 1 y 6, participa 1;
 - b. Entre 7 y más, participan 2;
 - c. Un servidor por obra;
 - d. Un peregrino por obra.
5. Dos representantes de las Comunidades Mondonio por Presencia.

52. Campamento Nacional

Es una instancia de encuentro intenso con Jesucristo y con el itinerario formativo de Domingo Savio, a través de la formación y la convivencia comunitaria nacional, en un clima salesiano donde se compartan instancias de formación y recreación. Participan todos los «chumingos» de la experiencia.

Lo organiza el equipo nacional, en conjunto con las Comunidades de Animadores y la Comunidad del Prenoviado Salesiano. Su duración es de cinco días.

53. Campamento zonal.

Es el momento de convivencia comunitaria zonal, donde se comparte la formación y la recreación. En el, se profundiza una temática formativa de acuerdo a lo establecido por la zona. Ayuda a fortalecer la responsabilidad y la comunión de los distintos centros.

Lo organiza una comunidad de la zona que invita a las Presencias que están cercanas.

54. Encuentro Nacional de Animadores

Es la instancia, en donde participan todos los Animadores de los centros. En este encuentro se profundiza algún tema relacionado con el servicio de Animadores, se comparten las vivencias locales y se prepara el Campamento Nacional.

Lo organiza el Equipo Nacional y su convocatoria es anual.

55. Encuentro Nacional de Asesores

Es la reunión de reflexión y de evaluación sobre la vida de la vida de las Comunidades. En ella se tratan los temas de asesoría de los centros y se plantean las principales directrices del Club.

Lo organiza el Equipo Nacional y su convocatoria es anual.

56. Encuentro Nacional de Comunidades «Mondonio».

Su finalidad es la de compartir un momento de encuentro y formación como Comunidades Mondonio, para evaluar y diagnosticar el camino de las Comunidades en cada Presencia.

Lo organiza el Equipo Nacional y en ella participan entre uno y tres representantes de cada centro.

MEMORIA HISTÓRICA

En la década de los años '70 se el Club Domingo Savio (CDS) en nuestro país. Se realizan tres congresos (antes de 1986) que van animando la vida de los Clubes y le dan mayor consistencia, además que poco a poco se van extendiendo por nuestro país.

En la década de los '80 se inician los campamentos nacionales en La Ermita, lugar hasta el cual llegan los integrantes de los CDS desde diversos lugares de nuestra patria.

En el año 1986 se redacta un primer pre-proyecto para los CDS, fruto de un encuentro nacional de asesores. Este entra en una etapa «Ad experimentum» antes del próximo Congreso que lo definiría más completamente.

Es así, que se efectúa el 4º Congreso Nacional (14- 16 de Septiembre) en la ciudad de Concepción, donde el tema fundamental es el Proyecto de los Clubes. Todo el material trabajado culmina con la publicación, el año 1988, de “Mi manual de vida”, donde se presenta la historia, los objetivos, la metodología y la infraestructura de los CDS en Chile y que son fruto de todos los años de camino y de historia.

El año 1990 se realiza en Roma el CG23 (Capítulo General Nº 23) de los SDB (Salesianos de Don Bosco) cuyo tema central es “Educar a los Jóvenes en la fe”. En este Capítulo se establecen las áreas y núcleos que se deben tener en cuenta a la hora de elaborar la formación de los jóvenes en su camino de encuentro con Cristo. Esto obliga a las experiencias asociativas a replantear sus itinerarios y proyectos. Nosotros asumimos la tarea y el año 1991 aparece el Proyecto Educativo Pastoral Salesiano (PEPS) CDS, en el que se funden: Las líneas del CG 23; el Manual de Vida; y el Encuentro Metropolitano de Asesores y animadores realizado en Macul ese mismo año.

Durante este tiempo, también se trabaja en torno a la formación, por lo cual el año 1992 aparecen los “Manuales”, que sistematizan los procesos formativos propuestos por el PEPS.

Poco a poco se siguen profundizando distintas temáticas de los CDS. Así llegamos a fines del año 1996 con una clara búsqueda de cambios en los Clubes para que estos respondan mejor a los objetivos propuestos. Durante este año se efectúa el CG 24 de los SDB, que trata el tema de la corresponsabilidad de los laicos con los que se comparte el carisma y la misión. De las orientaciones prácticas del Capítulo brota un nuevo aire de cambios, que implica la elaboración de Manuales, cambios de estructuras de misión, etc.

Los CDS asumimos la tarea y se reorganiza un Equipo Nacional con sdb y laicos, responsables de la experiencia; se reflexiona la identidad de los Clubes en torno a la experiencia familiar: “Comunidades Mondonio”; se habla de “Comunidades de animadores” y de una “tercera etapa” que proyecte la experiencia a los adolescentes.

En Septiembre de 1997 se desarrolla el Encuentro de asesores en la Ermita, donde se revisa el PEPS en sus grandes líneas, las acentuaciones de los CDS y se concretizan algunas ideas. Del trabajo elaborado resulta un nuevo preproyecto para los CDS, el cual es presentado en el Campamento Nacional de ese año.

Para 1998 quedó el desafío de redactar un nuevo “Manual de Vida” que sintetice y muestre la experiencia de los CDS, como una experiencia asociativa, llena de espiritualidad salesiana, cercana a la familia y con el claro objetivo de conducir a la santidad de vida, a los que la integren.

En el año 2005, se realiza el Congreso Nacional, que revisa el nuevo manual para su aprobación final en el año 2006.

DE LOS ESCRITOS DE DON BOSCO¹

Vida del jovencito Domingo Savio

Alumno del Oratorio
de san Francisco de Sales

... Aprovechad las enseñanzas que encontréis en esta vida de vuestro amigo, y repetid en vuestro corazón lo que san Agustín decía para sí: **¿Si ille cur non ego?** (¿si el pudo, porqué yo no?) Si un compañero mío de mi misma edad, en el mismo colegio, expuesto a semejantes y quizás mayores peligros que yo, supo ser fiel discípulo de Cristo ¿por qué no podré yo conseguir otro tanto? Pero acordaos que la verdadera religión no consiste sólo en palabras: es menester pasar a las obras. Por tanto hallando cosas dignas de admiración no os contentéis con decir: «¡Bravo! ¡Me gusta!». Decid más bien: «Voy a empeñarme en hacer lo que tanto estimula mi admiración y maravilla».

... Ya hacía seis meses que se hallaba en el Oratorio, cuando se hizo una plática sobre lo fácil que es llegar a ser santo. El predicador se detuvo especialmente en desarrollar tres pensamientos, que causaron profunda impresión en el ánimo de Domingo, a saber: «Es voluntad de Dios que todos seamos santos; es muy fácil conseguirlo; a los santos les está preparado un gran premio en el cielo».

Aquella plática fue para Domingo como una chispa que inflamó su corazón en amor de Dios". Por algunos días no dijo nada, pero estaba menos alegre de lo que solía, de suerte que hubimos de notar lo sus compañeros y yo. Pensando que esto proviniese de una indisposición de salud, le pregunté si sufría algún malestar.

-Al contrario, me dijo. Lo que sufro... es un bienestar. -¿Qué quieres decir?

Quiero decir que siento como un deseo y una necesidad de hacerme santo. Nunca me hubiera imaginado yo que uno podía llegar a ser santo con tanta facilidad; pero ahora, que he visto que uno puede bien ser santo estando siempre alegre, quiero absolutamente y tengo absoluta necesidad de ser santo. Dígame, pues, como he de conducirme para dar comienzo a esta empresa.

Alabé su propósito, pero le exhorté a que no se turbara, porque en la turbación del ánimo no se conoce la voz del Señor; antes bien, que se requería en primer lugar una constante y moderada alegría; le exhorté a perseverar en el cumplimiento de sus deberes de piedad y estudio y que jamás dejase de tomar parte en la recreación de sus compañeros".

Le dije un día que quería obsequiarle con un regalo que fuese de su agrado, pero que era mi voluntad que hiciese él mismo la elección.

-El regalo que pido, interrumpió prontamente, es que me ayude a ser santo. Quiero darme todo al Señor, al Señor para siempre; siento verdadera necesidad de hacerme santo; y si no me hago santo, no hago nada. Dios quiere que sea santo, y tal ha de ser.

En otra ocasión **en** que el director quería dar una muestra de especial afecto a los jóvenes de la casa, los dio licencia de pedir, por medio de un papelito, cualquier cosa que estuviese a su alcance concederles. Ya puede el lector imaginar fácilmente las ridículas y extravagantes peticiones de unos y otros. Domingo tomando un papel, escribió estas solas palabras: -Pido que salve mi alma y me haga santo.

Un día se estaba explicando la etimología de algunas palabras El preguntó:

-¿Qué significa Domingo?

Le contestaron:

-Domingo quiere decir del Señor.

Escritos Espirituales de Don Bosco

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

-Vea usted, añadió al punto, si tengo razón al decirle que me haga santo; hasta mi nombre dice que yo soy del Señor; luego yo debo y quiero ser santo, y no seré feliz mientras no lo sea".

El deseo ardiente que mostraba de ser santo no provenía de que no llevase ya una vida verdaderamente santa, sino que decía esto porque quería hacer rigurosas penitencias y estar largas horas en oración, lo que el director le tenía prohibido por no poderlo soportar su edad ni su salud y ocupaciones ².

CRONOLOGÍA

A) El niño en familia

- 1842. 2 de abril.** Nace en Riva San Giovanni, junto a Chieri, de Carlosy Brígida Gaiato (26 y 22 años). Bautizado el mismo día.
- 1843** La familia Savio, por razones de trabajo, emigran a Murialdo, a un tiro de escopeta de la casa de Don Bosco en los Becchi.
- 1848** Domingo comienza sus clases con el capellán Don Zucca.
- 1849. 8 de abril.** Pascua: primera comunión a los 7 años en Castelnuovo di Astí.
- 1852. 21 de junio.** Se matricula en la escuela de Don Allora, profesor en Castelnuovo.
- 1853** La familia se muda a Mondonio, en donde es alumno de Don Cugliero. El 13 de abril, confirmación en Castelnuovo, a los 11 años.

B) El adolescente con Don Bosco

- 1854. 2 de octubre.** Primer encuentro con Don Bosco en Becchi.
- 29 de octubre.** Entra en el Oratorio de Turín.
- Año escolástico 1854-55:* Domingo cursa el 1º y 2º año de latín con el Sr. Bonzanino, en la ciudad.
- 8 de diciembre.** Definición, en Roma, del dogma de la Inmaculada Concepción. Domingo se consagra a la Virgen.
- 1855. Marzo o abril.** Sermón decisivo de Don Bosco: Domingo quiere ser santo. **Año escolar 1855-56:** Tercer año de latín en el Oratorio con el clérigo Francesia.
- 1856 Mayo-junio.** Domingo funda la *Compañía de la Inmaculada*. Enfermedad. **Año escolar 1856-57:** Primer año de humanidades, con Don Picco, en la ciudad.
- 1857. 1 de marzo.** Deja el Oratorio, enfermo.
- 9 de marzo.** Muere en Mondonio en brazos de su padre. Es sepultado en Mondonio el día 11.
- 1859. Enero.** Don Bosco publica la *Vida del jovencito Domingo Savio*.

C) El camino hacia la canonización

- 1908** Comienzo del proceso diocesano informativo.
- 1914. 11 de febrero.** Comienzo del proceso apostólico.
- 1933. 9 de julio.** Decreto sobre la heroicidad de sus virtudes (Pío XI).
- 1950. 5 de marzo.** Beatificación (Pío XII).
- 1954. 12 de junio.** Canonización (Pío XII).
- 1956. 8 de junio.** Domingo es proclamado «Celeste Patrón de los *Pueri cantores*» (*niños cantores*).

² Escritos Espirituales de San Juan Bosco, Instituto Teológico Salesiano, Guatemala 1980.

ENTONCES ¿QUÉ ES EL CLUB DOMINGO SAVIO?

El Club Domingo Savio es una propuesta para preadolescentes y adolescentes de edades que fluctúan los 10 a 18 años. Su objetivo es hacer que los integrantes del Club opten por una vida cristiana comprometida como respuesta a la llamada del Señor Jesús, inspirada en el modelo y figura de Domingo Savio, y desarrollada en una experiencia familiar y comunitaria, en la cual se enfatiza el sentido de la alegría, la responsabilidad en lo cotidiano, el servicio, la comunión con la Iglesia Católica, la frecuencia de los sacramentos y el cariño a María Auxiliadora, como camino de santidad. Su duración aproximada es de 5 años y puede establecer relaciones con otras expresiones del MJS y propuestas Vocacionales de la familia salesiana, tales como, CAS, CMS, Scout, Pastoral Juvenil Parroquial, Pastoral Vocacional Consagrada. Sus posibles vías de egreso y/o desembocadura de los jóvenes pueden estar en CAS, CMS, Scout, Pastoral Juvenil Parroquial, como también, ser una propuestas de Discernimiento Vocacional a la vida Salesiana, a través de, Encuentros y Jornadas Vocacionales.

¿CÓMO ES SU PROPUESTA?

Orígenes

En la década de los años '70 se inicia el Club Domingo Savio (CDS) en nuestro país. Surge como respuesta a la necesidad de una pastoral renovada y orientada a la formación humana y cristiana de los adolescentes de nuestro país, inspirada en la experiencia de vida de Domingo Savio en el Oratorio de Valdocco, iniciada por nuestro Padre San Juan Bosco.

Pertenencia y permanencia

Nuestra asociación está abierta a **niños y adolescentes**, que de acuerdo a la edad, se les propone un camino de formación y de encuentro que colabore en la construcción de su personalidad y en la maduración de su experiencia de fe.

Características del itinerario formativo

Nuestra asociación, contempla cinco etapas formativas para los niños y jóvenes y una para los padres o tutores.

Para los niños y jóvenes se proponen las etapas de: Búsqueda, Amigos, Servidores, Peregrinos y Animadores.

Para los Padres la comunidad de Mondonio.

Las etapas tienen un tiempo concreto de duración que responden al objetivo específico. Están iluminadas por un texto evangélico, plantean valores claves a cultivar de acuerdo al proceso evolutivo de madurez humana, poseen signos que las identifican, fórmulas propias de promesa, experiencias concretas de vida comunitaria, actividades apostólicas específicas, exigencias de vida cristiana y actividades transversales a todas ellas.

Dimensiones de la persona

Nuestro itinerario formativo, pretende dar una formación integral. Contempla un desarrollo sistemático de contenidos y experiencias a partir de cinco dimensiones de la persona:

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

Dimensión Humana, Dimensión Comunitaria, Dimensión Valórica, Dimensión Espiritual, Dimensión vocacional.

Aspectos formativos

Los objetivos que se proponen en el itinerario formativo, nos exigen ir avanzando paso a paso. Los objetivos son secuenciales y transversales por lo cual el logro de cada uno de ellos es importante a la hora de alcanzar el objetivo final dentro del Club.

Lo vivido en cada experiencia se asume como valor adquirido, de manera que en las siguientes etapas, se acentuarán nuevos desafíos.

Importancia de las Comunidades Mondonio

En el itinerario formativo se favorecen momentos de encuentro y de diálogo que pretenden lograr los objetivos que van dirigidos a la familia como el lugar donde se vive la experiencia cristiana.

Paso de las etapas

El paso de una etapa a otra, se aprueba teniendo en cuenta:

- a. El sentido de pertenencia a la comunidad y a la Espiritualidad Juvenil Salesiana, según la exigencia de cada etapa.
- b. El logro de los objetivos de la etapa, como el compromiso adquirido con la propia formación y la vida de comunidad.
- c. La asidua participación responsable a los encuentros comunitarios, al apostolado y a las demás actividades programadas.
- d. El deseo que el «chumingo» manifiesta de seguir respondiendo a la llamada de santidad que el Señor Jesús le hace, al estilo de Domingo Savio
- e. El «chumingo» que no es aceptado a continuar con la etapa siguiente está al cuidado y seguimiento especial de los Animadores y Asesores, que deben procurar que logre los objetivos para que siga el ritmo de su comunidad.
- f. El proceso de crecimiento es comunitario, por lo cual el avance de etapas se vive en la comunidad inicial.

Signos distintivos

Los socios del Club Domingo Savio, usarán habitualmente en sus reuniones el pañolín que les identifica en cada etapa.

La etapa peregrino, además del pañolín específico, contempla la entrega de una cruz de madera, que se adhiere al pañolín al finalizar la etapa.

Son también, signos característicos del Club, el Himno y el carné de los socios.

Los manuales

Los manuales presentan una nueva metodología, donde cada encuentro tiene su tema, explicita su objetivo, se dan sugerencias metodológicas y herramientas para que los animadores preparen los encuentros.

ETAPA DE SERVIDORES

Evangelio que ilumina	Parábola del Buen Samaritano (Pretende que el preadolescente, (adolescente o joven) se comprometa en una experiencia de servicio, tomando como modelo la parábola del Buen Samaritano que da sentido a la praxis cristiana y a la comunidad de la cual forma parte.
Valor clave	Año 1: Fraternidad – Caridad Año 2: Compromiso - Servicio
Signo al final de la etapa	Pañolín Amarillo
Experiencia	Año 1: Encuentro local de dos días. Año 2: Encuentro local con apostolado externo
Apostolado	Año 1: Dentro de la CEP. Año 2: Fuera de la CEP
Vida espiritual:	Iniciación Eucarística
Duración	2 años
Actividad con Mondonio	Encuentro Familiar
Fórmula de la Promesa de Servidores	Oración específica

APRENDIZAJES ESPERADOS POR DIMENSIÓN EN LA ETAPA

ETAPA SERVIDORES Primer y Segundo Año		
Dimensión	Temas de la Dimensión	Aprendizajes Esperados
Humana	5. Creo en el Padre creador de la Pareja humana 11. Creo en Jesús, Hombre Hijo de Dios 15. Creo en el Espíritu Santo, vida, amor y Maestro interior 17. Creo en Jesús, nacido de Santa María Virgen 20. Creo en Jesús, que llevó al cielo a su Madre resucitada 28. Creo en la Resurrección de los Muertos	<ul style="list-style-type: none"> • Profundizar en el conocimiento de la persona y mensaje de Jesús de Nazaret. • Aplicar a la vida cotidiana elementos básicos de la fe cristiana. • Practicar en comunión y corresponsabilidad diversas acciones que promueven la caridad cristiana dentro y fuera de la comunidad CDS. • Participar activamente en instancias eclesiales
	2. Creo en Dios, Padre e Hijo y Espíritu Santo 6. Creo que el enemigo plantó la maleza 7. Creo en Jesucristo vivo en la Iglesia 21. Creo en la Iglesia	

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

	<p>querida por Jesús (1) 22. Creo en la Iglesia querida por Jesús (2) 23. Creo en la Iglesia querida por Jesús (3) 24. Creo en la Iglesia querida por Jesús (4) 25. Creo en la Iglesia, continuadora de Cristo 26. Creo en la Iglesia, organizada por Cristo 32. Creo en el Infierno, donde no hay amor</p>	
Valórica	<p>12. La vida oculta en Nazaret 13. Creo en el Misterio de la Pascua de Jesús 18. Creo en el Espíritu Santo, que hizo Virgen a la Madre de Dios</p>	
Espiritual	<p>1. Mi mejor regalo: la fe en Dios 3. Creo en el Padre de Jesús y Padre nuestro 4. Creo en Dios Padre creador 8. Creo en Jesús, el Cristo Hijo de Dios 14. Creo en el Espíritu Santo 19. Creo en Jesús, que hizo Inmaculada a su Madre María 27. Creo en la Iglesia un solo rebaño de Cristo</p>	
Vocacional	<p>9. Creo en Jesús, el Mesías esperado 10. Creo en Jesús Salvador, misericordia de Dios 16. Creo en el Espíritu santo, alma de la Iglesia 25. Creo en la Iglesia, continuadora de Cristo 29. Creo en la segunda venida de Jesús</p>	

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

	31. Creo en el Purgatorio para crecer en el amor	
--	--	--

CLUB DOMINGO SAVIO: Aprendizajes esperados (cuadro síntesis)

	ETAPA SERVIDORES Primer y segundo año
Dimensiones	
Humana	El preadolescente toma conciencia de la propia transformación física, psicológica y afectiva.
Vocacional	Conoce sus propias aptitudes, se abre a las necesidades de los demás y descubre modelos de vida.
Comunitaria	Descubre la necesidad del grupo, con todas las posibilidades que ofrece para el propio crecimiento.
Valórica	Interioriza progresivamente las normas de conducta y las traduce en actitudes concretas.
Espiritual	Se abre a la presencia de un Dios amigo, que le posibilita crecer y celebrar la vida.

Etapa Servidores

Encuentro 1

1. Nombre del Tema

Mi mejor regalo: la fe en Dios

2. Materiales

- Imagen de Jesús
- Greda o plasticina
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico

3. Objetivo

Reconocer la presencia de Dios en la vida personal

4. Motivación

Saluda con afecto a los chumingos y dales la bienvenida cuando estén todos juntos, señalando que ahora comienzan una nueva etapa, la de "servidores".

Coméntales que en esta etapa vamos a requerir concentrarnos más en algunos temas, que nos permitirán crecer y madurar como muchachos cristianos, así como era Domingo. Él no sólo era muy amistoso, sino que quería saber mucho acerca de Dios y su Hijo Jesús.

Una orientación que es bueno recalcar a lo largo de toda esta etapa: más allá de los temas que se vayan a tratar, debes poner atención a la madurez que ahora están llamados a demostrar los integrantes de tu "comunidad" CDS. Eso implica que ahora deberás poner mucho ojo en que los chumingos se acepten mutuamente, que se genere una acogida recíproca; que no haya quien se sienta excluido por otro u otros, ni que existan "excluidores" de los demás. Donde existan actitudes en esa dirección, sondea con prudencia por qué sucede aquello.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: ¿Un qué?, esto es un abrazo, un clip y un clap.
- Integrantes: Indefinido
- Lugar: En un salón o el patio.
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Todos los chumingos se organizan en un círculo. El chumingo A dice al de su derecha "Esto es un abrazo", abrazándolo. Luego el chumingo B le pregunta "¿Un qué?", y el A

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

le responde "Un abrazo", abrazándolo de nuevo. A continuación el chumingo B le dice al de su derecha C: "Esto es un abrazo", abrazándolo. El chumingo C le pregunta al B "¿Un qué?", y el B le dice "Un abrazo", abrazándolo de nuevo. Y así sucesivamente. Mientras tanto, y al mismo tiempo que empieza esta cadena de abrazos, el último chumingo, por ejemplo, el Z, comienza una cadena hacia la derecha diciéndole al chumingo Y "Esto es un apretón de manos", y le da la mano, a lo que el chumingo Y le pregunta "¿Un qué?", el Z le dice "Un apretón de manos", dándole la mano nuevamente, y así sucesivamente, hasta que los abrazos y los apretones de manos comienzan a cruzarse en una de las partes del círculo comenzando así el enredo y la diversión.

6. Desde de la Vida

En el encuentro anterior a este, los chumingos deberían haberse llevado como "tarea" haber preguntado a 5 personas adultas la siguiente pregunta: ¿Cómo es Dios? Las respuestas deben traerlas anotadas.

En un primer momento compartan las respuestas recogidas, y en un segundo momento trata tú, como Animador, de buscar 3 o 4 opiniones que más se repitan. Las escribes en una pizarra o papelógrafo.

Luego, consulta a ellos con cuál de esas opiniones están de acuerdo, por qué y qué les falta.

7. Iluminación

Con la solemnidad de siempre se proclama Mateo 16, 13-20. Luego, cada uno lee nuevamente el texto y preguntan lo que no se entienda.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

-Hay muchas personas que creen en Dios, pero se lo imaginan de las más variadas maneras.

-Una de estas maneras es el temor, es decir, le tienen miedo; sin embargo, otras personas se interesan por amarlo, obedecerlo y seguirlo.

-Hay algunas que Su niegan que existencia, mientras a otras personas no les interesa si existe o no.

-Los cristianos decimos que las personas somos capaces de conocer a Dios. Y para nosotros, Dios es quien nos enseñó cómo era Jesús de Nazaret. De Él principalmente aprendemos quién y cómo es Dios.

-Él dijo:

- Dios existe y es uno.
- Dios no es sólo un Creador del Universo, sino un Dios presente en la historia y en la vida de las personas y los pueblos.

- Jesús nos libera de nuestras falsas imágenes de Dios.

Señala lo siguiente: Si Jesús te preguntara: "¿Quién dices tú que soy yo?", ¿qué le responderías?

Haz que respondan con una figura simbólica hecha en greda o plastilina. Al final de su elaboración, y con respeto, que pongan sus productos al pie de una imagen de Jesús.

8. Y como Domingo...

Eran alrededor de las dos de la tarde en el Oratorio y nadie sabía donde se había metido Domingo. No estuvo en el desayuno ni tampoco en clases. Tampoco estaba enfermo porque en su pieza su cama estaba ordenada. Cuando los demás muchachos del Oratorio fueron a contarle a Don Bosco, éste supo inmediatamente dónde encontrarlo:

"Bajó rápidamente las escaleras, entró a la sacristía y llegó al coro detrás del altar. Domingo estaba allí. De pie. Con los ojos muy abiertos miraba fijamente el Tabernáculo. Tenía una mano apoyada en el atril y la otra recogida en el pecho.

Don Bosco se acercó y lo llamó. Domingo no se movió. Entonces lo tomó delicadamente por un brazo. Domingo, calmadamente, se movió hacia él y preguntó: - ¡Oh! ¿Terminó la misa?, -Fíjate- dijo don Bosco, mostrándole el reloj-, son ya las dos de la tarde. Domingo se confundió, se sonrojó por aquel grave atraso y pidió perdón."³

Pregunta a los chumingos: ¿cuál es la experiencia de Dios que tuvo Domingo Savio en este relato de su vida?

9. Hacia la Vida

Pide que, en ese ambiente de recogimiento, alguien vuelva a leer el texto bíblico.

Pregunta: ¿quién quiere dar gracias, y de qué? ¿Quién quiere pedir algo al Señor, y por qué? ¿Quién quiere alabar a Dios y por qué?

Haz tu intervención en la oración de un modo que los chumingos vean o se den cuenta qué necesita la gente que los rodea, sus amigos y familia.

Tarea: traer para la próxima semana dos dibujos. Uno que ilustre cómo se imaginaban a Dios cuando niños, y el otro cómo se imaginan a Dios hoy.

³ "Tres emblemas salesianos", edebé, febrero 2005.

Encuentro 2

1. Nombre del Tema

Creo en Dios, Padre e Hijo y Espíritu Santo

2. Materiales

- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico

3. Objetivo

Comprender la Trinidad como nuestra Familia de origen

4. Motivación

Después del saludo, coméntales que van a tratar un tema muy lindo, y es el de nuestra Familia de origen.

Pon especial atención a esto: uno de los procesos que hay que activar con los chumingos ahora que comienzan a ser servidores es la posibilidad de comunicarse con distintos lenguajes. Es decir, que logren expresarse mediante diversas maneras. Para lo cual procura ofrecer actividades en que no sólo lean y hablen, sino que también dramaticen, canten, creen melodías, hagan mimos, etc.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: Carrera de ciempiés al revés.
- Integrantes: Grupos de al menos seis personas.
- Lugar: En un salón amplio o el patio.
- Objetivos: Experimentar como el trabajo en un trabajo de equipo el aporte de todos es valioso para el cumplimiento de la tarea.
- Instrucciones:

Pídeles a los chumingos de cada grupo que se toman de las manos por entre las piernas (la izquierda agarra la mano del de delante y la derecha entre las piernas al de atrás). Las filas se colocan de espaldas a la línea de partida.

A la señal, el primer chumingo (que en realidad es el último de la fila) se tiende de espaldas (se acuesta) sin soltarle la mano al que esta delante, haciendo que su fila comience a avanzar al revés pasando "sobre" él, que está en el suelo (obviamente, sin pisarlo y para ello caminan con las piernas abiertas). Cada uno de los que va pasando a su vez se va tendiendo en el suelo de modo que la fila avance y todos los integrantes de la fila queden de espaldas en el suelo. Cuando el último (que era el primero de la fila) haya pasado y esté también de espaldas (o sea, toda la fila está

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

tumbada en el suelo), se pone de pie el primero que se tumbó, a pies quietos, y luego todos los demás, rehaciendo el ciempiés. Se continúa repitiendo el mecanismo hasta llegar a la meta. Gana la fila en la que todos sus integrantes cruzan la línea de meta. Al finalizar, resalta a idea de que con la colaboración de todos se pudo concluir con éxito la tarea, independiente de si ganaron o no. Pues bien, Dios nuestro Padre, también actúa en "equipo". Ya lo vamos a ver.

6. Desde de la Vida

Dialoga sobre los resultados de la tarea pedida "¿Cómo piensas qué es Dios?". Compartan los dibujos en un clima de simpatía, pero no de burlas. Pide que entre todos, al finalizar la presentación, traten de buscar algunos aspectos comunes que se hayan dicho. Tú procura ser quien mejor sintetiza las ideas de los chumingsos. Puedes ir escribiéndolas en una pizarra o en un papelógrafo.

7. Iluminación

Proclama Mateo 28, 18-20. Como siempre (*no se repetirá esta instrucción en los encuentros que siguen, pues ya está suficientemente recalcado*), una vez proclamado el texto, pide que ellos, desde su Nuevo Testamento (o Biblia), o desde la hoja que ellos o tú imprimiste del texto, lo lean otra vez y marquen aquellas palabras, expresiones o cualquier cosa que les llame la atención o les dificulte la comprensión literal.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- Dios no es una persona sola, nos dice la fe cristiana: es Familia.
- Dios, como Familia, recibe el nombre de *Santísima Trinidad*.
- Si bien esta palabra no está en la Biblia, en diversa partes aparecen cada una de las tres Personas divinas actuando, o las tres mencionadas, como en el texto proclamado.
- Se necesitaron siglos y muchas reuniones a nivel mundial (llamados "concilios") para afinar las ideas que hoy tenemos acerca de Dios.

Luego, da un momento para que, a modo de oración, en silencio mediten el texto bíblico. Esta meditación se hará, y en los encuentros siguientes de igual manera, a través de las siguientes preguntas: ¿De qué puedo dar gracias? ¿Qué puedo pedir? ¿Por qué razón debo alabar a Dios Padre, al Señor Jesús o al Espíritu Santo?
Dar espacio para comentarios.

8. Y como Domingo...

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

Domingo Savio tuvo una vida muy sencilla, en la que recorrió un camino de santidad, la que sin duda fue obra del Espíritu Santo y fruto de la pedagogía de san Juan Bosco. Fue el Espíritu Santo quien hizo de Domingo un gran apóstol de Jesús entre los jóvenes.

Pide a los chumings que se organicen en grupos de 3 o 4 y que dramatizen algún episodio de la vida de Domingo Savio en que podamos ver cómo el Espíritu Santo actuó en él.

9. Hacia la Vida

A modo de conclusión comenta a los chumings que el Cardenal Raúl Silva Henríquez, sacerdote salesiano y gran admirador de Don Bosco y gran personaje de la iglesia de nuestro país, cuando ya no podía leer bien para rezar debido a su avanzada edad, simplemente repetía durante el día: "¡Gloria al Padre, al Hijo y al Espíritu Santo!". En esa expresión está la síntesis de lo más central de nuestra fe.

Si la Trinidad es nuestra Familia de origen, ¿podemos buscar durante la semana algo más acerca de ella en algún documento o dialogando con algún sacerdote o catequista?

Encuentro 3

1. Nombre del Tema

Creo en el Padre de Jesús y Padre nuestro

2. Materiales

- Gráfico con la estadística acerca de las familias y el rol de los padres en tu ciudad.
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Un papel con un lápiz para cada uno

3. Objetivo

Comprender que a Dios Padre lo conocemos principalmente por Jesús

4. Motivación

Saluda con afecto a cada chumingo a su llegada, tal como lo has hecho siempre. Así como te recomendábamos antes que ayudaras a la expresión personal, no olvides también generar espacios para que cada uno tenga momentos de soledad, para que entren en su interioridad y tengan un diálogo interior. Esto puede ser en la misma comunidad de los CDS como en su casa, por medio de alguna tarea. Se creativo en ese sentido.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: ¿Quién empezó el movimiento?
- Integrantes: Indefinido
- Lugar: Un salón
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

El grupo, sentado en círculo, pide a un compañero que salga y, quienes quedan se ponen de acuerdo en quién es el que inicia el movimiento. Este compañero inicia un movimiento y todos deben seguirlo; por ejemplo mover la cabeza, hacer una mueca, mover el pie, tocar diferentes tipos de instrumentos musicales, etc. El compañero que salió de la zona de juegos regresa nuevamente, debe descubrir quién inició el movimiento y tiene tres oportunidades de identificarlo; si falla las tres veces, tiene penitencia. También cuenta con un tiempo limitado para averiguar quién inicia el movimiento, de tres minutos aproximadamente.

6. Desde de la Vida

Busca en Internet algunos datos estadísticos acerca de la familia y el rol de los padres tal como se dan en tu ciudad. Presenta algunos gráficos (ya sea en papelógrafo o en proyección) Comenten entre todos lo que a cada uno les parece esta realidad y qué de ella conocen de cerca. Tal vez alguno de ellos comente alguna situación familiar personal. Procura generar un momento de respeto y acogida para quien lo este exponiendo.

7. Iluminación

Proclama Lucas 11, 5-13. Tras la segunda lectura, se promueve un diálogo.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- Jesús es quien más y mejor nos puede hablar del Padre Dios.
- Jesús puede hacer eso porque Él es el Hijo Eterno de Dios Padre.
- El rasgo más importante de Dios Padre, es su ternura.
- Nuestro rasgo más profundo e importante como personas es que somos hijos e hijas del Padre Dios.

Con los elementos aportados por el diálogo, promueve, a modo de oración, la meditación del texto proclamado. Da la instancia para compartir lo meditado y para dar gracias, pedir por algo o alguien y para alabar en voz alta y juntos en comunidad.

8. Y como Domingo...

Era tal el amor y las ganas que tenía Domingo por conocer más de Dios Padre, que hizo su iniciación a la Eucaristía ("Primera Comunión") a muy temprana edad. Luego de su primer encuentro con Jesús en la eucaristía, escribió:

"Recuerdos y propósitos de mi primera comunión.

- 1. Me confesaré muy a menudo y haré la Comunión todas las veces que el confesor me lo permita.*
- 2. Quiero santificar los días festivos.*
- 3. Mis amigos serán Jesús y María.*
- 4. Morir antes que pecar."⁴*

9. Hacia la Vida

Antes de la despedida pide a los chumingos responder personalmente la siguiente pregunta: *¿Me comporto como hijo/a del Padre Dios?, ¿con cual de los propósitos de la primera comunión de Domingo me puedo comprometer para cumplirlo?, ¿por qué?,*

⁴ "Tres emblemas salesianos", edebé, febrero 2005.

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

y luego pídeles que lo escriban en su cuaderno o en un papel que tú mismo les puedes dar.

Encuentro 4

1. Nombre del Tema

Creo en Dios Padre creador

2. Materiales

- Los materiales para la dinámica (una caja con papelitos en los que estén anotados algunos elementos de la creación)
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico

3. Objetivo

Admirar la creación del Padre Dios

4. Motivación

En este encuentro hablaremos de la vida. La vida que nos regaló Dios Padre en la creación del universo. Busca con anticipación a este encuentro alguna noticia de la semana que tenga relación con la vida: algún nacimiento importante, algún descubrimiento importante, etc. Coméntalo con ellos y pregúntales: ¿quién estará por sobre todo esto? La respuesta la podremos concluir al final de este encuentro.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: La caja de la sorpresas
- Integrantes: Cualquier edad (basta que ya sepan leer).
- Lugar: En un salón o patio.
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Se prepara una caja (puede ser también una bolsa), con una serie de tiras de papel dobladas o enrolladas en las cuales se han escrito algunos elementos de la creación (por ejemplo: un perro, una flor, un árbol, el viento, etc.). Los chumingos se ubican en círculo. La caja circulará de mano en mano hasta determinada señal (puede ser una música, que se detiene súbitamente). El chumingo que tenga la caja en el momento en que se haya dado la señal o se haya detenido la música, deberá sacar una de las tiras de papel y hacer la mímica del elemento que le tocó. El juego continuará hasta cuando se hayan acabado las papeletas.

6. Desde de la Vida

En relación al tema de la creación, pregunta a los chumingos ¿cómo se imaginan el origen del universo? y ¿qué nos dicen las ciencias acerca del origen del Universo? Puedes escribir las principales ideas que vayan saliendo en una pizarra o papelógrafo.

7. Iluminación

Se proclama el himno de Col 1, 15 ss.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

-En la Biblia se describe la creación con los modos de pensar de los hombres de esa época.

-La Biblia es un libro religioso, no científico; sin embargo, lo que la "buena ciencia" dice y lo afirmado por la Biblia no se contradicen, puesto que por Cristo, con la fuerza del Espíritu Santo, el Padre Dios hizo todo el Universo, a partir de las distintas teorías que hay sobre su origen, y lo mantiene en su desarrollo, es decir, permite que siga creciendo.

8. Y como Domingo...

Comenta que Domingo desde los 4 años ya se había aprendido las oraciones de la mañana y de la noche, y las rezaba solo. Como un niño cualquiera de su edad, era muy dependiente de su madre, sin embargo, se alejaba un poco de ella para rezar en algún rincón de la casa durante varias veces al día. Fue un niño muy amable y cariñoso. Dios le regaló una gran capacidad de amor hacia los demás y hacia Él mismo.

Invita a los chumingos a hacer un listado con las características que tenía Domingo Savio y en las que podemos reconocer la presencia de Dios Padre en él. Luego coméntenlas entre todas. Pon especial atención en las que más se repiten.

9. Hacia la Vida

Dios Padre está presente en todo: en la naturaleza y sobre todo en las personas. Pregunta a los chumingos: ¿soy capaz de reconocer la obra de Dios?, ¿en qué cosas o gestos o actitudes de las personas reconozco la presencia de Dios? A modo de oración final proclamen el salmo 8, a dos voces.

Ahora podemos responder a la primera pregunta de hoy; ¿quién estará por sobre todo esto? Siempre está Dios Padre.

Encuentro 5

1. Nombre del Tema

Creo en el Padre creador de la Pareja humana

2. Materiales

- Los materiales para la dinámica (un ovillo de lana de cualquier color)
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico

3. Objetivo

Descubrir la igual dignidad que tenemos varones y mujeres

4. Motivación

En esta ocasión, pon atención si en tu grupo existen modos de organización espontánea que se hayan producido. ¿Hay alguien que sea reconocido como líder? ¿Hay un grupo que siempre dan las ideas? ¿Otros que en silencio sólo escuchan? Trata de reconocer esa manera común de relacionarse entre ellos y ve si tiene algún aspecto que sea disfuncional a los objetivos de la comunidad CDS, es decir, que se esté convirtiendo en un obstáculo para el cumplimiento de las metas previstas.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: La telaraña
- Integrantes: Indefinidos
- Lugar: En el salón o el patio
- Objetivos: Conocer el nombre de algunos inerrantes de la familia de cada chumingo.
- Instrucciones:

Este juego se trata de presentar a algunos miembros de sus familias, para lo que se necesitan como único material un ovillo de lana de cualquier color.

Un chumingo toma la punta del ovillo, dice el nombre de su mamá y tira el ovillo a otra persona y así sucesivamente. Después se hace el proceso inverso, quien tiene el ovillo se lo devuelve a quien se lo tiró y dice el nombre de la mamá del chumingo que le recibe el ovillo. Luego se puede hacer con el papá, la hermana o hermano, etc.

6. Desde de la Vida

Traer árbol genealógico, y en lo posible con fotos de antepasados. Pedir a los chumingos que le cuenten al resto de la comunidad quiénes conforman su árbol, qué relación de parentesco tienen y lo mismo con las fotos.

7. Iluminación

Se proclama Gn 2, 4b-25.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- La ciencia busca datos en los restos de clanes, pueblos y culturas, a fin de reconocer cómo eran nuestros antepasados y cómo se desarrolló el ser humano.
- La Biblia, por su parte, nos dice lo que la ciencia no puede decir: ¿por qué existimos? ¿Hacia dónde vamos? ¿Cuál es nuestra fuente y meta?
- La pareja humana es la imagen de Dios colocada en el mundo, quienes expresan visiblemente que tienen a Dios por fuente de modo invisible.
- Cristo es la imagen perfecta de Dios Padre. Esto implica que cada uno de nosotros, varón o mujer, ha sido creado teniendo al Señor Jesús como modelo.

8. Y como Domingo...

Pide a los chumingos que hagan el árbol genealógico de Domingo Savio. Luego lo comparten con los demás.

El padre de Domingo se llamaba Carlos Savio, era herrero, y su madre Brígida. Fueron ellos quienes primero impulsaron en Domingo una educación cristiana y le enseñaron sus primeras oraciones. Domingo crecía en la gracia de Dios y era un niño muy obediente, amable y cariñoso.

9. Hacia la Vida

Pidamos juntos a Dios Padre que nos regale, al igual como lo hizo con Domingo, rasgos de amabilidad, respeto y obediencia hacia nuestros padres.

ORACIÓN A SANTO DOMINGO SAVIO

Santo Domingo Savio,
que en la escuela de Don Bosco
aprendiste a recorrer los caminos de la santidad juvenil:
enséñanos a imitar tu amor a Jesús y a María,
y tu ansia de llevar a tus compañeros a ser sus amigos;
alcánzanos del Señor que,
practicando tu lema

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

"Antes morir que pecar",
podamos conseguir nuestra salvación eterna.
Amén.

Encuentro 6

1. Nombre del Tema

Creo que el enemigo plantó la maleza

2. Materiales

- Papel y lápiz para cada chumingo
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico

3. Objetivo

Comprender el origen del mal en el mundo

4. Motivación

Para muchos expertos es evidente que el lenguaje juvenil se ha ido empobreciendo. Trata en este encuentro de animarlos a utilizar una expresión oral un poco más rica (sin exagerar, se entiende). Esto con el fin específico de darles herramientas para cuando ellos necesiten analizar hechos en cada uno de los encuentros CDS, o en la tarea permanente de mirar la realidad de un modo más rico.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: Mi filosofía.
- Integrantes: Indefinidos
- Lugar: El salón o el patio
- Objetivos: Conocer acerca de lo que piensa cada chumingo.
- Instrucciones:

Cada chumingo escribe en un papel su filosofía de vida, es decir, sus principios o fundamentos de acción, su reglamento personal, sus refranes preferidos, su forma de pensar sobre la vida, etc. Luego lo expone a los demás, los que cuestionan la objetividad de todo aquello o de alguna parte, haciendo que el otro fundamente o justifique su posición. Gana el chumingo que sea más creíble en sus fundamentaciones.

6. Desde de la Vida

Se trata de buscar su testimonio. Pide a cada chumingo que piensen bien primero y luego que escriban en un papel alguna cosa buena que han hecho y algo que ellos sepan no estuvo bien; puede ser una acción o haber hablado algo demás. Si alguno no quiere o no se atreve a compartir lo que escribió, hay que respetarlo y pregunta

quien quiere compartirlo. Recuerda que este es un momento serio, procura que no se "tome para la risa". Al terminar con los testimonios pregúntales: de todas las cosas que han contando, ¿dónde creen ustedes que está Dios?

7. Iluminación

Se proclama Mt 13, 24-30.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

-Para entender el mal en el mundo, Jesús contó esta parábola.

-El buen trigo: Dios vio que todo estaba bien hecho (Gn 1, 26-28). El proyecto de Dios.

-La cizaña: la tentación y caída (Gn 3).

-Hay una buena noticia: Dios Padre nos enviará un Salvador que puede evitar que desfiguremos nuestra semejanza y nos apartemos para siempre de Él.

-Hay que recibir a Jesús, y lo hacemos si seguimos sus indicaciones: amando a quienes nos rodean (ver Mt 25, 31-46).

8. Y como Domingo...

Uno de los propósitos de la Primera Comunión de Domingo Savio fue "antes morir que pecar". Hoy, una afirmación así para nosotros es impensable, sin embargo, para la época era bastante frecuente y demuestra la férrea intención de Domingo de mantenerse limpio de corazón y alma como consecuencia a su decisión de permanecer fiel a su amistad con Jesús y María.

Pregunta a los chumingos: ¿Qué propósito harían ustedes en el esfuerzo de no pecar? Coméntenlo con los demás.

9. Hacia la Vida

Para terminar y a modo de oración, pido a los chumingos que formen un círculo, que rompan en pedacitos y vayan depositando en una caja uno a uno los papelitos que escribieron con las cosas que han hecho y no han estado muy bien; luego, que se tomen de las manos y que canten todos juntos algunas de las canciones del momento de la paz que ellos conozcan. Luego los invitas a darse un abrazo como signo de paz. Recen juntos el Padrenuestro y pidan a Dios Padre que les permita tener siempre mucho amor en sus corazones para dar a los demás.

Deja planteada la siguiente pregunta:

¿Logro descubrir dónde está el pecado de las personas en mi sociedad?

Encuentro 7

1. Nombre del Tema

Creo en Jesucristo vivo en la Iglesia

2. Materiales

- Un paño oscuro para el juego de la gallinita ciega.
- Papel y lápiz para cada chumingo.
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico

3. Objetivo

Comprender que Jesús vive en medio de sus discípulos

4. Motivación

En este encuentro, pon especial cuidado en generar un clima que ayude a la reflexión personal en los momentos que así se requiera. No podrán descubrir su originalidad personal si no son capaces de hacer ese ejercicio de pensar y sentir a partir de una conexión directa con su interior, y ello no se logra en un ambiente de ruido, activismo, burlas, distracciones o temores.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: La gallinita ciega
- Integrantes: indefinidos
- Lugar: El salón (despejado, sin muebles cerca) o el patio
- Objetivos: Reconocer al chumingos que tengo en frente.
- Instrucciones:

Se elige un chumingos que haga de gallinita ciega. Se le tapan los ojos con un paño oscuro para que no vea nada. Los demás se mezclan entre si para despistar. La "gallinita ciega" se acerca a uno y tocándolo trata de adivinar quién es. Si acierta con el nombre, se cambian para seguir el juego.

6. Desde de la Vida

Para promover un clima de confianza personal, de valoración de las personas y de estímulo positivo del grupo, dar y recibir un mensaje positivo en la comunidad, te proponemos la siguiente actividad:

- Primero busca los siguientes materiales: papel y lápiz, una sala con mesas y sillas según el número de chumingos de tu comunidad. Se puede desarrollar con un solo

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

grupo o varios subgrupos de seis a diez chumingos y dispondrán de cinco minutos de tiempo por cada uno.

- **Desarrollo:**

1. Forma los grupos y reparte el papel.
2. Luego, haz una breve presentación: "Muchas veces apreciamos más un regalo pequeño que uno grande. Otras muchas, estamos preocupados por no ser capaces de realizar cosas grandes y dejamos de lado hacer cosas pequeñas aunque tendrían quizás un gran significado. En la experiencia que sigue vamos a poder hacer un pequeño regalo de alegría a cada miembro de la comunidad".
3. Invita a los chumingos a que escriban cada uno un mensaje de este tipo dirigido a cada uno de los miembros de su grupo o subgrupo, un mensaje que despierte en cada uno sentimientos positivos respecto a sí mismo.
4. Presenta sugerencias, procurando animar a todos los que envíen un mensaje a cada chumingo de su subgrupo, incluso por aquellos/as por los que puedan no sentir gran simpatía. Respecto al mensaje, debe ser muy concreto, especificado y ajustado hacia el chumingo al que va dirigido, y que no sea válido para cualquiera; que cada uno envíe mensaje a todos, aunque alguno no lo conozca a fondo, en todos podrá encontrar algo positivo; procurar decir a cada uno algo que haya observado en la comunidad, sus mejores momentos, sus éxitos, y hacer siempre la presentación del mensaje de un modo personal; diciendo al otro lo que se encuentre en él y que lo hace ser más feliz.
5. Los chumingos pueden si quieren firmar o poner su nombre.
6. Escritos los mensajes, se doblan y se reúnen en una caja, dejando los nombres a quienes se dirigen hacia fuera.
7. Invita a los chumingos a escuchar la lectura, luego terminen esta actividad.

7. Iluminación

Se proclama Fil 2,5-11.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

-A Pablo de Tarso, lo que más le impresionó de Jesús es que, siendo Hijo Eterno de Dios Padre, se hizo un ser humano frágil para compartir nuestra vida, con los dolores y alegrías que podamos vivir.

-Para Pablo, Jesús vive resucitado en la Iglesia y en medio nuestro.

8. Y como Domingo...

Cuenta a los chumingos que un día, estando Domingo en la escuela de Don Cugliero, antes que éste llegara a la sala, dos compañeros revoltosos pusieron unas bolas de nieve en la estufa que calentaba el lugar. Por supuesto, al llegar Don Cugliero se dio

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

cuenta y cuando preguntó quién había sido, los demás le echaron la culpa a Domingo. El sacerdote se sorprendió porque conocía la bondad de Domingo. Lo retó y castigó. Domingo aceptó en silencio para que así no tuviesen que expulsar a los que realmente fueron. Cuando Don Cugliero supo la verdad y le preguntó a Domingo por qué no se defendió, éste le dijo que tal como Jesús fue acusado injustamente, él también lo fue y aceptó en silencio.

Pregunta a los chumingos: ¿han defendido a alguien alguna vez? ¿Qué pasó con eso?

9. Hacia la Vida

Es el momento de leer cada uno los mensajes que los demás les han escrito. Cuando todos los hayan leído, se tiene una puesta en común con las reacciones de todos. Invítalos a tomarse de las manos y espontáneamente, el que quiera, puede dar gracias a Dios Padre, o pedir por algo o alguien. Terminen con alguna canción que todos conozcan.

Terminen cantando la canción "Dios esta aquí". Se van con el compromiso de acercarse más a aquel chumingo de la comunidad con el que menos han conversado o compartido.

Encuentro 8

1. Nombre del Tema

Creo en Jesús, el Cristo Hijo de Dios

2. Materiales

- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Pizarra o papelógrafo y plumón.

3. Objetivo

Conocer algunos rasgos de Jesús presentados por el evangelio de Marcos

4. Motivación

En este día, desde tu saludo inicial y a lo largo del encuentro, hasta tu despedida, trata de recalcar que esta comunidad CDS existe y es lo que es, gracias a las actitudes de cada uno. Ese es un modo de decir que cada uno de ellos pertenece a la comunidad, que nadie se puede ni debería sentirse fuera de ella. Eso generará más responsabilidad en cada uno de ellos por el proceso que vive en la comunidad de los chumingos.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: Pasar el puente
- Integrantes: indefinido
- Lugar: un salón despejado y grande o el patio.
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Organiza a la comunidad en parejas. Un chumingo hace de puente. El que hace de puente debe buscar distintas formas de construirlo con su propio cuerpo. El otro chumingo, intenta pasar de diversas formas imitando un vehículo, o un animal, etc... La primera pareja que logre hacerlo gana. Luego se invierten los lugares entre las parejas.

Al terminar el juego resalta la necesidad que cada uno tuvo del otro para jugar, cómo se organizaron y cómo se ponían de acuerdo para hacer y/o cruzar el puente. De eso se trata hacer comunidad de CDS, de generar confianzas y amistad entre todos... teniendo siempre al Señor Jesús en medio nuestro.

6. Desde de la Vida

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

Invita a los chumingos a pensar quién fue la primera persona que les habló de Jesús y qué idea tenían ellos cuando eran chicos de Jesús. Pídeles que lo vayan comentando al resto de la comunidad uno a uno. Tú puedes escribir en una pizarra o papelógrafo las principales ideas de lo que se diga.

7. Iluminación

Se proclama Mc 3, 7-12.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

-De los evangelios, el de Marcos es el más antiguo.

-Lo que le interesa mostrar más al evangelio de Marcos es que Jesús es verdadero ser humano, tal como nosotros.

-Sin embargo, en su evangelio se afirma claramente que Jesús es Hijo de Dios. Dice el relato que los espíritus impuros lo reconocía, pero Jesús no quería todavía que eso se supiera...

8. Y como Domingo...

Coméntale a los chumingos que su niñez estuvo marcada por la fuerte presencia de Dios, la que es puesta en evidencia desde su Primera Comunión, con el propósito que es la clave de otros tres: "Mis amigos serán Jesús y María". Los otros tres los hizo como medios para mantener y acrecentar dicha amistad. Lloró cuando cree que ha pecado, pide perdón a su mamá en vísperas de su Primera Comunión, y pide perdón cuando cree haber herido su amistad con Cristo por haber cedido ante la invitación de algunos compañeros a darse un baño en un arroyo, motivo por el que lloró repetidamente, y no cedió nunca más a otras invitaciones, como cuando lo invitaban a "hacer la cimarra" y no concurrir a la escuela. Por eso decide elegir a amigos que no le impidan mantener su amistad con Jesús y con la Virgen María.

Pregunta a los chumingos: ¿cómo describirías hoy una amistad de un muchacho/a de tu edad con Jesús y María? Coméntelas con los demás.

9. Hacia la Vida

Invita a los chumingos a ponerse en actitud de oración, pídeles que piensen en Jesús, el que conocen ahora, el que es el Hijo de Dios. Pregunta: ¿Qué significa para mí que Jesús sea el Hijo Eterno de Dios?, el que quiera puede responder en voz alta. Los demás escuchan. Terminen con la canción "Dios está Aquí" y con la oración del Padre nuestro.

Encuentro 9

1. Nombre del Tema

Creo en Jesús, el Mesías esperado

2. Materiales

- Postit y lápices para la dinámica
- Planilla de autoevaluación para cada chumingo.
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico

3. Objetivo

Conocer algunos rasgos de Jesús presentados por el evangelio de Mateo

4. Motivación

En tu saludo inicial, pregunta qué valores se viven en la comunidad CDS. Ser parte de una comunidad de muchachos que, teniendo por referente a Domingo Savio, y en la casa de Don Bosco, tratan de seguir al Señor Jesús, ¿qué estilo de vida en común implica? Es decir, ¿qué actitudes son las que tratan de activar? Ayúdales diciendo la más evidente: la alegría. ¿Hay otras más?

5. Dinámica de Integración

- Nombre: Las etiquetas
- Integrantes: Desde los 11 años en adelante
- Lugar: Un salón o el patio
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Invita a los chumingos a ponerse en círculo y todos de pie. Pega en la frente a cada uno un Postit que llevará escrita una característica. Según lo que ponga en las etiquetas así actuaremos con el otro. Por ejemplo: si la etiqueta de un chumingo dice "Soy de mal carácter", cuando pase por su lado lo trataré con cuidado. Si dice, por ejemplo "Me gusta carretear", pasaré y lo invitaré a una fiesta. Pero nunca podremos decirnos lo que llevamos escrito ya que cada chumingo lo tiene que adivinar. Concluido el tiempo, cada uno comparte lo que le dijeron los demás y tratan de adivinar qué dice su etiqueta

6. Desde de la Vida

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

Trae preparada una planilla para cada chumingo que tenga un listado de conductas en relación al comportamiento de cada uno con el resto. Po ejemplo: "Saludo a todos mis compañeros de curso"; "Soy capaz de defenderlos cuando otros se ríen de ello"; etc. La planilla debe tener algunas categorías, como por ejemplo: siempre, a veces, nunca. Cada chumingo la completará según su comportamiento con los demás. Cuando terminen, recoge las planillas y las guardas para el momento final del encuentro. Resalta la idea de que la actitud del Animador es respetar la característica que cada uno tiene. Así esperamos que actúen todos los chumingos en la comunidad CDS.

7. Iluminación

Se proclama Mt 5,43-48.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- Jesús nos dice que es fácil amar o ser amable con quienes también lo son con nosotros, pero qué gracia tiene eso si Dios nos llama a amar a los que no lo son con nosotros.
- Jesús amó a todos por igual, debemos seguir su ejemplo.
- El evangelio de Mateo nos muestra a un Jesús que no discrimina y que ama a todos por igual.

8. Y como Domingo...

Cuenta a los chumingos que un día en el Oratorio, dos de los muchachos se desafiaron a una pelea. Cuando Domingo supo de aquello se apuró en ir a su encuentro y, poniéndose en medio con un crucifijo en sus manos, logró detenerla.

Pregunta a los chumingos: ¿por qué crees que Domingo hizo esto?

9. Hacia la Vida

Estando cada uno en el mismo lugar, reparte las planillas que llenaron al comienzo del encuentro. Pide que las vuelvan a revisar y que se pongan una nota según su comportamiento con los demás; luego, que hagan un compromiso para mejorar aquel aspecto que esté más deficitario. El que quiera puede compartir su nota y su compromiso con el resto de la comunidad. Como signo de querer hacer vida en cada uno de nosotros la amabilidad con el prójimo, nos damos un abrazo y tomados de las manos cantamos "Yo tengo un amigo que me ama", u otra canción que ustedes elijan. Guarda las planillas y el compromiso de los chumingos para retomarlo en el encuentro siguiente.

Encuentro 10

1. Nombre del Tema

Creo en Jesús Salvador, misericordia de Dios

2. Materiales

- Papel y lápiz para cada chumingo.
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico

3. Objetivo

Conocer algunos rasgos de Jesús presentados por el evangelio de Lucas

4. Motivación

Para que cada uno de los chumingos sienta libertad para expresarse, es un requisito que el ambiente sea propicio para eso. En tal sentido, procura hoy que no existan actitudes en los demás que inhiban la expresión serena de cada uno: burlas, presiones por el tiempo que alguien se toma para hablar o hacer algo, etc., debes eliminarlas suave pero firmemente, haciendo ver el daño que hacen tales actitudes a cada persona y a la comunidad CDS.

Reparte a cada uno las planillas que llenaron en el encuentro anterior, y pídeles que las revisen y pregunta cómo les fue con el compromiso adquirido.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: ¡Un cuento vivo!
- Integrantes: desde los 6 años
- Lugar: El salón o el patio
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Pídeles a los chumingos que se ubiquen sentados en círculo. El animador empieza a contar un relato sobre cualquier cosa, donde incorpore personajes y animales en determinadas actitudes y acciones. Se explica que cuando el animador señale a cualquier chumingo, éste debe actuar como el animal o persona sobre la cual él está haciendo referencia en su relato. Por ejemplo: "Paseando por el parque, vi a un niño tomando un helado (señala a alguien)... Estaba todo lleno de helado, se chupaba las manos, vino su mamá (señala a otra persona), y se enfadó mucho.... El niño se puso a llorar y se le cayó el helado..... Un perro (señala a otra persona) pasó corriendo y se tomó el helado..... etc. Una vez iniciado el cuento, el animador puede hacer que el

relato se vaya construyendo colectivamente de manera espontánea, dándole la palabra a otro para que lo continúe.

6. Desde de la Vida

Parte el encuentro mencionando a tus chumingos el título del encuentro de hoy: "Creo en Jesús Salvador, misericordia de Dios". Pregúntales qué les sugiere este título. Primero recuerda por qué Jesús es el Salvador, luego por qué es misericordioso. Pide a los chumingos que le escriban una carta a Jesús pidiéndole algo que sea muy importante para ellos. Al terminar, que la guarden para el momento final del encuentro.

7. Iluminación

Se proclama Lc 7,11-17

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- El penúltimo evangelio en escribirse fue el de Lucas.
- Para el evangelio de Lucas, es importante que los cristianos se esfuercen día a día por ser buenos y no dejarse engañar por el mundo.
- A Jesús Lucas lo presenta desde el aspecto de su sensibilidad ante el dolor ajeno (misericordia). Tocar una camilla de un enfermo o... ¡peor! De un muerto, era signo de impureza en la sociedad de Jesús: A Él no le importa nada de eso si puede calmar la pena de una persona.

8. Y como Domingo...

Para Domingo Cristo era el Salvador de su vida y de sus compañeros. La misa y comunión cotidiana aportan a esto. También lo hacía Don Bosco. Su rechazo al pecado creció a medida que entendía el precio que por él ha pagado Jesús en la cruz. Son muchas las referencias que Domingo hace a la pasión de Jesús, lo que alimentó cada día más su amor y su espíritu apostólico.

Pregunta a los chumingos: ¿qué anécdota de Domingo Savio conoces en que se vea claramente que rechaza el pecado o toda tentación de él?

9. Hacia la Vida

A modo de conclusión, comenta con los chumingos que lo que sacamos de la lectura es que Jesús es amor al prójimo por excelencia. Ayuda a las personas buenas que sufren, nos acoge a todos. Con esto todos tenemos que tener la certeza de que podemos contar y confiar en Él.

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

Invita a los chumingos a ubicarse en un círculo e ir sacando uno a uno la carta que le escribió a Jesús y, el que quiera, la lee y comparte con los demás. Recen todos juntos la oración del Padrenuestro con especial intención por las necesidades que cada uno escribió en la carta para Jesús. Terminen con alguna canción, por ejemplo: Yo tengo un amigo que me ama.

Encuentro 11

1. Nombre del Tema

Creo en Jesús, Hombre Hijo de Dios

2. Materiales

- Papelógrafo, revistas, tijeras y pegamento.
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Una hojita para cada chumingo con la oración final.

3. Objetivo

Conocer algunos rasgos de Jesús presentados por el evangelio de Juan

4. Motivación

Como siempre, saluda con afecto a los chumingos. Ten en cuenta en este encuentro la tarea que tienen de ir madurando en esta experiencia asociativa de la Congregación Salesiana. Eso implica, como seguramente lo has hecho antes, desterrar toda actitud de exclusión en el grupo.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: El mundo al revés
- Integrantes: indefinido
- Lugar: el salón o el patio.
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Consiste en hacer lo contrario de lo que se dice, quedando eliminado el que se equivoque o tarde más en reaccionar. Por ejemplo: el animador les dice a todo el grupo de chumingos: correr/ pararse, sentarse/ de pie, reír/ llorar, callarse/ hablar, etc. El que pierde paga penitencia.

No olvides cuidar la buena convivencia entre la comunidad, por lo tanto, que las penitencias no deben ser causa de burla o vergüenza para quien la debe realizar.

6. Desde de la Vida

Pide a los chumingos que hagan en un papelógrafo un dibujo de un árbol, y que de sus ramas cuelguen algún tipo de fruta. Una vez terminado el dibujo (puede ser en grupo de dos o tres chumingos), pídeles que imaginen que el árbol es Jesús. Entonces, ¿qué

serían las frutas que cuelgan de sus ramas? Anota las respuestas en una pizarra o papelógrafo para revisarlas al final del encuentro.

7. Iluminación

Se proclama Jn 15, 1-6.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

-El último evangelio en escribirse fue el de Juan.

-Uno de los elementos más importantes de este evangelio es la presentación de Jesús en su aspecto divino. Para esto, recurre con insistencia a la expresión "Yo soy", que en la literatura judía estaba referida fuertemente a Yahvé ("Yo soy la Luz del mundo", "Yo soy el Buen Pastor", "Yo soy la Vid"...).

-Jesús nos dice que sólo si permanecemos a su lado podremos desarrollar todas nuestras cualidades para hacer el bien a los demás.

8. Y como Domingo...

Domingo en su relación con Cristo rechazó fuertemente el pecado porque comprende que es el origen de la crucifixión de Jesús. Su espíritu de penitencia lo lleva a sufrir para asemejarse a Jesús, por ejemplo, cuando es calumniado, cuando se cubre con una sola frazada en pleno invierno o pone piedritas entre las sábanas (al enterarse Don Bosco le prohíbe esta penitencia); cuando transforma sus sabañones en llagas, cuando se le suministran medicinas amargas... Su celo apostólico se ve alimentado en la misma fuente: quiere impedir o reparar el pecado porque arruina el fruto de la sangre de Cristo, y quiere hacer el bien a sus compañeros para asegurar el fruto de esta sangre divina. Este es el sentido de varias de sus intervenciones, como la de impedir el desafío a pedradas de dos compañeros, interponiéndose entre ellos con un crucifijo en la mano y pidiendo que arrojen la primera piedra contra él; el de narrar cosas edificantes o bien enseñar a hacer bien la señal de la cruz durante los tiempos de recreo... (su preocupación era atender de modo particular a los compañeros díscolos, a los recién llegados al Oratorio y a los solitarios, a los compañeros de clase con dificultades y a los enfermos).

Pregunta a los chumingos: ¿qué haces tú por amor a Jesús?

9. Hacia la Vida

Ahora pide a los chumingos que vuelvan a mostrar sus papelógrafos a los demás y vuelvan a responder la pregunta: ¿qué serían los frutos que cuelgan de las ramas? Jesús nos enseña que nosotros somos las ramas y que nuestros frutos son nuestras

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

cualidades. Desarrollamos nuestras cualidades para ser una mejor comunidad, vivir en armonía y recordando las enseñanzas de Jesús que alegran al Padre Dios.

Si permanecemos unidos a Jesús, podemos hacer crecer y mejorar la convivencia de nuestra comunidad de CDS y aportar a ella con nuestros frutos.

Oremos juntos:

(Para esto tienes que tener preparado una hojita con la oración para cada chumingo)

Quiero ser servidor de todos

Jesús, Tú me enseñas que para seguir tus pasos
hay que servir a los demás.

Ayúdame a ser servicial,
a preocuparme por los demás,
a vivir pensando en ellos.

Enséñame a ayudar a ser generoso y abierto,
a estar siempre dispuesto para dar una mano.

Quiero dar muchos frutos de buenas acciones.

Quiero ser solidario y amar a los demás
con gestos, hechos y actitudes,
no sólo con palabras.

Ayuda a que mi semilla pueda dar
muchos frutos de cosas buenas. AMÉN.

Encuentro 12

1. Nombre del Tema

La vida oculta en Nazaret

2. Materiales

- Material de desecho
- Caja o bolsa donde poner papeles
- Una radio
- Biblia

3. Objetivo

Conocer algunos rasgos de la vida cotidiana de Jesús en su vida en Nazaret

4. Motivación

En este encuentro, de modo informal, trata de dialogar con algunos y solicita su opinión de cómo se siente en esta etapa de servidor.

Además, y como se dijo antes, procura que las actividades que propones a los chumingos sean variadas, que les implique sus capacidades visuales, corporales, verbales, etc.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: La caja de la sorpresas
- Integrantes: Cualquier edad, que ya sepan leer
- Lugar: el salón o el patio
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Prepara una caja (puede ser también una bolsa), con una serie de tiras de papel dobladas o enrolladas en las cuales se han escrito algunas tareas (por ejemplo: cantar, bailar, silbar, bostezar, etc.) Organiza a los chumingos en círculo. La caja debe pasar de mano en mano hasta determinada señal (puede ser una música, que se detiene súbitamente). El chumingo que tenga la caja en el momento en que se haya dado la señal o se haya detenido la música, deberá sacar una de las tiras de papel y ejecutar la tarea indicada. El juego continuará hasta cuando se hayan acabado las papeletas. El chumingo que realiza la actividad, seguirá dirigiendo el juego.

6. Desde de la Vida

Comenta con los chumingos que nuestro Padre Dios nos dio una familia que nos cuidan, que se preocupan de que nos alimentemos bien, de que estemos sanos. Jesús también tenía su familia. Pregunta: ¿cómo se llamaban la mamá y el papá de Jesús?, ¿a qué se dedicaban?

Confeccionen con material de desechos la familia de Jesús. Motiva a los chumingos a guardarla para usarla en el pesebre en Navidad.

7. Iluminación

Se proclama Lc 2, 39-52.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- Jesús, aunque era el Hijo Eterno del Padre Dios, al hacerse humano, vivió todos los procesos por los que pasan las personas.
- Sin embargo, aunque era un niño como los demás, era distinto.
- Jesús no tuvo una vida con milagros espectaculares, como se podría pensar; el mayor de los "milagros" (si así se quiere ver) es que haya querido tener la misma vida gris de cualquier habitante de su pueblo... muy parecido al nuestro!

8. Y como Domingo...

Ya hemos escuchado acerca de la familia de Domingo. Él era un niño de pueblo que nació en una familia muy cristiana, pobre y sufrida. Sus padres eran fervientes cristianos que supieron educar el corazón de Domingo en el amor de Dios. Después de veinte años de la muerte de Domingo, su padre quedó solo con su hijo Juan. Entonces le pidió a Don Bosco que lo recibiese en su Oratorio. Tenía 63 años. Dentro del Oratorio trabajó como herrero y como encargado del comedor. Ahí transcurrieron sus últimos días. Murió a los 76 años.

Pregunta a los chumingos: ¿Cómo es tu familia?

9. Hacia la Vida

Invita a los chumingos a ponerse en actitud de oración y a escuchar lo que un famoso escritor español, José Luis Martín Descalzo, escribió:

"Hubo un niño que nació en una oscura noche, digamos, de diciembre. Fue hijo de una auténtica campesina; creció en otra humilde aldea; trabajó como modesto carpintero, más o menos hasta la edad de 30 años. Los siguientes tres años predicó su doctrina.

Nunca asistió a la Universidad, pero dejó perplejos a los sabios con sus preguntas y con sus respuestas. Nunca viajó 300 kilómetros más allá del pueblo donde nació.

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

Pasó su vida entera en un área más reducida que una Provincia del sur de Chile. Aunque no escribió ningún libro, no hay biblioteca que pueda contener los libros que se han escrito sobre él.

Con un puñado de sencillos pescadores fundó la organización más duradera de todas las organizaciones del mundo, la Iglesia Católica.

Cuando se dio a conocer, el ímpetu de la opinión popular se volvió contra Él. En una noche de terrible prueba, sus amigos lo abandonaron. Y el más impetuoso lo negó delante de un grupo de soldados y criadas. Otro de sus amigos lo traicionó y lo vendió a sus enemigos por unas cuantas monedas de plata, que después le quemaron las manos y las arrojó furioso al suelo, porque eran el precio de una traición.

Fue condenado mediante la farsa de un juicio simulado. Fue clavado en una cruz en medio de dos ladrones. Al morir fue enterrado en una tumba prestada piadosamente por un amigo.

Además: aún vive. Aunque lo crucificaron y lo sepultaron, *iresucitó triunfante sobre la muerte!*

Ya han transcurrido veinte largos siglos y aún sigue siendo la personalidad "central" de la raza humana y el líder de la civilización moderna.

Regresará al mundo para juzgar a los hombres por sus actitudes personales y sociales. Pero antes de que venga a juzgar, está dispuesto a perdonarnos.

Hoy día podemos conocerle, podemos amarle y podemos imitarle, para que su venida no sea para nosotros amarga, sino llena de gozo. Vamos a su encuentro.

Nuestra vida día tras día, hora tras hora, minuto tras minuto, se aproxima al gran encuentro con ese Personaje central de la Historia.

Estoy seguro al afirmar que todos los ejércitos que han desfilado por el mundo, todas las fuerzas navales construidas en el curso de la Historia, todos los faraones de Egipto y todos los emperadores de Roma y los gobernadores de todo el mundo, sumados todos ellos en conjunto, no han influido tan poderosamente en la vida de la humanidad en este mundo, como lo ha hecho esa singular vida solitaria".

Finalicen con una canción que elijan entre todos. Puede ser "Dios está aquí".

Encuentro 13

1. Nombre del Tema

Creo en el Misterio de la Pascua de Jesús

2. Materiales

- Lámina con la imagen de Jesús resucitado
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Una hojita para cada chumingo con la oración final.

3. Objetivo

Descubrir algunas consecuencias en mi vida de la muerte y resurrección de Jesús

4. Motivación

En este encuentro, que es muy importante pues toca un asunto central en nuestra vida cristiana, procura cuidar los espacios de silencio que puedan darse en él. El silencio, evitar las distracciones, las actitudes de recogimiento deben ser muy valoradas.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: El guiño y el guardián
- Integrantes: indefinido
- Lugar: El salón o el patio
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Dividen a los chumingos en dos grupos. (El segundo grupo con un chumingo más). El primer grupo representa a los "prisioneros", los cuales están sentados en las sillas. Hay una silla que queda vacía. El segundo grupo representa a los "guardianes" que deberán estar de pie, atrás de cada silla. La silla vacía tiene un "guardián". Este guardián debe guiñarle el ojo a cualquiera de los prisioneros, el cual tiene que salir rápidamente de su silla a ocupar la silla sin ser atrapado por los hombros por su "guardián". Si es tocado, debe permanecer en su lugar. Si el prisionero logra salir, el guardián que se quede con la silla vacía es al que le toca guiñar el ojo a otro prisionero.

6. Desde de la Vida

Inicia el encuentro mostrándoles a los chumingos una lámina de Jesús en la cruz (o puedes llevarlos al templo a ver una imagen de Jesús crucificado). Pídeles que le cuenten al resto de la comunidad de CDS qué sentimientos les evoca ver a Jesús crucificado. Pregúntales qué saben del tema de la resurrección. Escribe sus respuestas en una pizarra o en un papelógrafo.

7. Iluminación

Proclamar en grupo el texto de Mc 14,12 - 16,8. En esta ocasión buscar un narrador, uno que haga de Jesús, otro de Pilato, etc.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- Jesús siempre mantuvo la serenidad, pues sabía que hacía la voluntad del Padre Dios; tuvo mucha angustia, pero era más grande su deseo de ser dócil a la voluntad del Padre.
- El pecado se ve en distintos momentos del relato: la traición de un apóstol, la negación de un gran amigo, la huida de los demás discípulos, las mentiras de los testigos falsos, la hipocresía de las autoridades, la cobardía de Pilato...
- Jesús murió despreciado por todos en la cruz, pero su Padre lo resucitó, para decirnos: "Todo lo que mi Hijo les dijo, era verdad".

8. Y como Domingo...

Sabemos que Domingo murió a muy temprana edad, a los 15 años. Sin embargo, el tema de la muerte para él fue la posibilidad de encontrarse con el Padre Dios y la enfrentó sin temor: "La tos aumenta; el apetito y las fuerzas disminuyen.... Él mismo pide al médico del cielo: se confiesa, recibe la comunión y renueva los propósitos de la Primera Comunión. El lunes 9 pide el sacramento de los enfermos. Hacia las 20:30hrs. lo visita el sacerdote: Domingo está tranquilo, lúcido y sonriente. Alrededor de las 21:00hrs. se duerme, despierta a la media hora y dice: "Papá, ya es la hora". Su madre sale de la habitación llorando mientras Domingo le pide a su padre que le lea unas letanías de la buena muerte. Se vuelve a dormir y cuando despierta le dice al padre: "Adiós, querido papá, adiós. ¡Oh que hermosas cosas veo!"⁵. En ese momento muere.

Pregunta a los chumingos: ¿Qué crees tú que vio Domingo al momento de su muerte?

9. Hacia la Vida

Toma las respuestas que escribiste en el papelógrafo y vuela a revisarlas junto a los chumingos. Después de la iluminación de la palabra, ¿hay algo más que pueda decir?

⁵ "Vida de Domingo Savio", San Juan Bosco, Córdoba, 2004.

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

Los cristianos debemos sentir alegría por la resurrección de Jesús, Él se quedó para siempre con nosotros.

Oremos:

Señor de la Vida

Jesús, en la Pascua

nos enseñas que la vida

triunfa sobre la muerte.

Con tu entrega hasta el final

cumpliste la voluntad del Padre,

y nos mostraste que la fidelidad pasa

por la cruz.

La cruz del dolor y la persecución.

Ayúdanos a ser fieles,

que no bajemos los brazos en las dificultades,

y cuando nos toque vivir alguna cruz

confiemos como vos en la ayuda del Padre.

Señor de la Vida

enséñanos a vivir más cerca del Reino

en las cosas de todos los días.

¡Que así sea, Señor!

Encuentro 14

1. Nombre del Tema

Creo en el Espíritu Santo

2. Materiales

- Hojas en blanco
- Lápices de diverso formato
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Una copia de la oración final.

3. Objetivo

Conocer algunos rasgos del Espíritu Santo

4. Motivación

Como lo has hecho antes, anima a tus muchachos a vivir un nuevo encuentro, en compañía de Domingo Savio, en la casa de Don Bosco, ¡Queremos conocer más a Jesús!

5. Dinámica de Integración

- Nombre: El ciempiés
- Integrantes: de 10 años en adelante
- Lugar: el salón (despejado de mesas y sillas) o el patio
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Organiza a los chumingos en grupos de cinco en fila. El primee chumingo se coloca con las manos en las rodillas. Los demás, con las manos en los tobillos del anterior. Trazar un circuito e intentar que lo realicen sin soltarse (romper el ciempiés). El primer grupo que llega gana.

6. Desde de la Vida

Pide a los chumingos que dibujen cómo ellos se imaginan o cómo han visto representado el Espíritu Santo. Luego pide que lo compartan con el resto de la comunidad.

7. Iluminación

Se proclama Lc 4, 16-22.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- Los hombres del Antiguo Testamento no conocieron al Espíritu Santo como una Persona Divina. Sin embargo, la Biblia habla a menudo de "el espíritu de Dios"; preparó así el camino a la revelación hecha por Jesús, quien nos dio a conocer al Espíritu Santo como una Persona divina y prometió enviarlo sobre sus discípulos.

- Los símbolos que manifiestan el Espíritu de Dios en la Biblia son muy ricos: **el sopllo, el viento, la nube, el agua, el fuego, el aceite, la paloma**, etc. Ellas quieren decirnos que el *Espíritu es la fuente de vida, orden, animación, dinamismo, fuerza, amor, suavidad, espiritualidad, paz*, etc. Sobre todo lo debemos pensar como una Persona, como lo ha proclamado Jesús.

-En este texto, aparece con claridad que el Espíritu Santo anima a Jesús a ser su obra salvadora.

8. Y como Domingo...

Domingo fue un niño con muchos dones: buena memoria, inteligencia, sensibilidad, voluntad, dominio de sí mismo y alegre. A medida que fue creciendo, fue desarrollando también su vida espiritual, la cual estuvo marcada con una fuerte presencia de Dios, un amor incondicional a Jesús y María, el rechazo al pecado y el cumplimiento del deber. Sin duda que el Espíritu Santo lo ayudó en cada momento para mantenerse firme ante sus propósitos.

Pregunta a los chumingos: ¿Qué don tienes tú como fruto del Espíritu Santo?

9. Hacia la Vida

Uno de los rasgos del Espíritu Santo es que el Espíritu Santo nos hace reconocer la presencia y las acciones de Dios. Así lo proclamó Jesús en la lectura.

Oremos juntos:

Espíritu del Señor

Espíritu del Señor.

Hoy me dirijo a vos para pedirte
que me acompañes siempre
a lo largo de mi vida.

Ayúdame a mantenerme fiel
a la Palabra de Jesús,
y a vivir todos los días
como El nos enseñó.

Te pido por mi familia,

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

mis amigos, mis conocidos.
También te quiero pedir
por aquellos que sufren,
o están solos, o enfermos.
Danos fuerzas para construir
un mundo de hermanos
donde haya Justicia y Paz.
Quiero vivir como Jesús.
Gracias por estar junto a mí. AMÉN.

Encuentro 16

1. Nombre del Tema

Creo en el Espíritu Santo, alma de la Iglesia

2. Materiales

- Materiales para confeccionar una tarjeta: cartulina u hojas de block, lápices de colores, papel lustre, mostacillas, pegamento, tijeras, etc.
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Una copia de la oración final.

3. Objetivo

Descubrir el vínculo que tiene el Espíritu Santo con los discípulos de Jesús

4. Motivación

Puesto que están en medio de su proceso de "Servidores", puedes ir considerando el dialogar con algunos de ellos, para ir evaluando cómo se están sintiendo con el proceso y qué ajustes sería oportuno introducir. Después de saludarlos amablemente, puedes apartar a algunos para hacer este diálogo o en medio del trabajo grupal.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: Si fuera.
- Integrantes: Indefinido
- Lugar: El salón.
- Objetivos: Conocer mejor a los miembros de su comunidad de CDS.
- Instrucciones:

Uno de los chumingos de la comunidad sale voluntariamente del salón. Los demás eligen a otro de los que se han quedado como "el chumingo incógnito". El que esta afuera entra al salón y empieza a preguntar para adivinar quien es "el chumingo incógnito". Puede preguntar características físicas, o de personalidad o sobre lo que hace. Los demás sólo pueden responder SI o NO. Este voluntario podrá arriesgar 3 nombres tratando de descubrir "el chumingo incógnito". Si no lo adivina, tiene que cumplir con una penitencia.

La idea es que puedas intencionar para que al momento de describir la "chumingo incógnito" se nombren características de personalidad y cualidades positivas que tenga.

6. Desde de la Vida

Dios nos ha regalado a cada uno de nosotros cosas buenas que debemos poner al servicio de los demás. Organiza tú a los chumingos en parejas, procura que NO queden juntos los más amigos. La idea es provocar el diálogo entre los que no se encuentran con tanta frecuencia. Luego, pídeles que cada uno le confeccione a la otra una tarjeta en donde le diga alguna característica positiva que tenga, por ejemplo: "Yo, Marcelo, encuentro que tú, Eduardo, tienes mucha paciencia porque nosotros siempre te molestamos y tú no te enojas". Al terminar, cada chumingo guarda la tarjeta que hizo para pasarla mas adelante en el momento final del encuentro.

7. Iluminación

Se proclama Gal 5,16-26.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- El Espíritu Santo obra en el interior de cada cristiano, pero lo impulsa a hacer acciones externas también.
- Al espíritu santo se le llama "alma de la Iglesia" porque, sin Él, la Iglesia queda en instituciones, edificios, gestos, personas, pero sin vida transformadora.
- Reconocemos que alguien está animado por el espíritu Sano por los frutos que da en su vida; son los llamados "frutos del Espíritu Santo".

8. Y como Domingo...

Para Domingo los amigos que tuvo fueron muy importantes para su propia experiencia espiritual. Dos fueron sus grandes amigos: Camilo Gavio y Juan Massaglia. "Es interesante descubrir el valor que Don Bosco da a los buenos amigos para crecer en la vida espiritual. En su propia experiencia y en la vida describe amistades profundas basadas en el deseo de ser buenos cristianos, virtuosos, apostólicos". La experiencia de amistad de Domingo con estos dos amigos suyos fortaleció en él los frutos que el Espíritu Santo le había regalado. Ambos amigos murieron antes que el propio Domingo.

Pregunta a los chumingos: Al igual que Domingo, ¿tengo amigos que me ayuden y aporten en mi crecimiento espiritual? Aquellos amigos que sólo me buscan para hacer desorden o una que otra "maldad", ¿serán realmente los amigos que necesito para crecer en el espíritu, por qué? El que quiera puede compartir sus respuestas.

9. Hacia la Vida

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

El relato dice que los frutos del Espíritu son amor, alegría, paz, paciencia, amabilidad, bondad, fidelidad, humildad y dominio propio. Seguro que tus chumings tienen alguno de estos frutos del Espíritu Santo. Invita a cada uno entregar al otro la tarjeta que le confeccionó. El que quiera puede leerla en voz alta.

Al finalizar, y a modo de oración, el que quiera puede dar las gracias a Dios Padre por el fruto que le regaló y se compromete a hacerlo crecer en el servicio a los demás.

Oración:

Espíritu Santo, enséñanos

Espíritu Santo, Espíritu de Jesús,
ven a nosotros, fecunda nuestras comunidades,
danos valor y coraje para vivir el Evangelio
y luchar por el Reino.

Espíritu Santo, Espíritu de Jesús,
alienta nuestras fuerzas, sostennos en las dificultades, ayúdanos a discernir...
que los conflictos no nos inmovilicen,
¡hay que seguir andando en la Causa de Jesús!

Enséñanos, guía de nuestras comunidades,
a vivir tras los pasos de Jesús.

Muéstranos cómo hacer hoy presente
los valores y opciones del Reino de Jesús.

Espíritu Santo, Espíritu de Jesús,
descúbrenos el rostro del Padre,
para que, de cara a él, busquemos servir
a su Proyecto en la justicia y la vida para todos. AMÉN.

Encuentro 17

1. Nombre del Tema

Creo en Jesús, nacido de Santa María Virgen

2. Materiales

- Sillas para la dinámica de integración
- Materiales para escribir la oración final: hojas de distintos colores para escribir, lápices de colores, mostacillas, pegamento, tijeras, etc.
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Papelógrafo con la oración final

3. Objetivo

Compartir algunos elementos básicos de la devoción a la Madre del Señor

4. Motivación

En este día coméntales que hoy van a dialogar un tema muy lindo, que es central en la vida cristiana en una comunidad donde se vive la experiencia de Don Bosco. Es sobre María, la Madre del Señor Jesús, a quien Domingo quería muchísimo. Que este encuentro les alimente a ellos también la devoción a quien reconocemos como auxiliadora y acompañante de los cristianos.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: ¡Tempestad!
- Integrantes: Desde los 8 años.
- Lugar: el salón o el patio.
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Pide a los chumingos que sientan en círculo en sillas. El animador comienza contando una historia y cuando dice "olas a la izquierda" todos giran a la izquierda y se sientan, cuando diga "olas a la derecha" giran a la derecha y cuando diga Tempestad todos deben de cambiar de puesto entrecruzados, quien quede de pie pagará penitencia y continuará el cuento.

6. Desde de la Vida

Pregunta a los chumingos qué saben ellos de la mamá de Jesús. Les puedes contar algunos datos como por ejemplo: Su madre se llamaba Ana y su padre Joaquín. Tenía una prima que se llamaba Isabel que dio a luz a su hijo por gracias de Dios, ya que ella ya era de avanzada edad, y que su hijo se llamó Juan.

Pregunta a los chumingos, ¿qué saben de la vida anterior de su mamá?

7. Iluminación

Se proclama Mateo 1, 18-25.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- A Jesucristo lo adoramos, porque es el Hijo de Dios; mientras a la Virgen no la adoramos, sino que la "veneramos".
- A María se le veneró como "Madre de Dios" desde muy temprano en la vida de la Iglesia.
- A María la reconocemos como Madre que cuida a quienes se reconocen como discípulos de su Hijo.

8. Y como Domingo...

¿Sabías que a Domingo se le conoce como el santo patrono de las madres embarazadas? Escucha este relato:

*"Estando Domingo en el Oratorio en Turín, un día le pide a Don Bosco que le deje ir a ver a su mamá porque está enferma. Don Bosco no sabe explicarse, pues nadie se lo había dicho, ni él mismo lo sabía; pero ante la insistencia de Domingo se lo permite. Al llegar cerca de la casa los familiares le quieren impedir que entre a ver a su mamá, pues está luchando por dar a luz a un nuevo hijo y corre grave peligro de morir en el intento. Domingo no hace caso y entra, se arroja sobre la mamá, la abraza, la besa y disimuladamente deja sobre el pecho de ella un escapulario de la Virgen María. Regresa después al oratorio y se presenta a Don Bosco para agradecerle el permiso y para decirle que su madre está perfectamente bien. Efectivamente la mamá pudo dar a luz sin ningún problema a su hijito. Todos vieron que esto fue un milagro. La mamá conservó este escapulario. Y lo prestaba a las vecinas y a las mismas hermanas de Domingo cuando tenían dificultades en el embarazo. Los médicos, enterados, lo recomendaban a sus pacientes."*⁶

9. Hacia la Vida

Invita a los chumingos a escribir esta oración en algún material delicado, bellamente adornado, y que se lo entreguen a una mujer que esté embarazada, dentro de sus amistades.

⁶ Extractado marioo.blogcindario.com/ el 24 de octubre 2010

Récenlo antes de concluir el encuentro.

ORACIÓN DE LA MADRE EN LA ESPERA DE UN HIJO

Señor Jesús,
por intercesión de Santo Domingo Savio,
te ruego con amor por esta dulce esperanza que llevo en mi seno.
Me has concedido el inmenso don
de esta pequeña vida que alienta en la mía;
te doy humildemente gracias por haberme escogido como instrumento de tu amor.
En esta dulce espera, ayúdame a vivir en continuo abandono a tu divina voluntad.
Concédeme un corazón de madre, puro, fuerte y generoso.
Te ofrezco las preocupaciones del porvenir:
las ansias, los temores, los deseos en favor de la criatura que no conozco aún.
Haz que nazca sana en el cuerpo,
aparta de ella todo mal físico y todo peligro para el alma.
Tú, María, que gozaste las inefables alegrías de una maternidad santa,
dame un corazón capaz de transmitir una fe viva y ardiente.
Santifica mi espera, bendice mi gozosa esperanza,
haz que el fruto de mi seno sea fecundo en virtud y santidad,
como le concediste al adolescente Santo Domingo Savio.

Encuentro 18

1. Nombre del Tema

Creo en el Espíritu Santo, que hizo Virgen a la Madre de Dios

2. Materiales

- Materiales para confeccionar tarjetas: hojas de colores para escribir, lápices, mostacillas, pegamento, tijeras, etc.
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Copia con la oración y oración final.

3. Objetivo

Comprender el sentido de la virginidad que tiene María, Madre del Señor.

4. Motivación

Saluda con afecto a cada chumingo a su llegada, tal como lo has hecho siempre. Así como te recomendábamos a principios de este proceso, de que ayudaras a la expresión personal, no olvides también generar espacios para que cada uno tenga momentos de soledad, para que entren en su interioridad y tengan un diálogo interior. Esto puede ser en la misma comunidad de los CDS como en su casa, por medio de alguna tarea. Se creativo en ese sentido.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: ¡Un cuento vivo!
- Integrantes: Desde los 6 años.
- Lugar: en el salón o el patio.
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Invita a los chumingos a sentarse en círculo. El animador empieza a contar un relato sobre cualquier cosa, donde incorpore personajes y animales en determinadas actitudes y acciones. Se explica que cuando el animador señale a cualquier chumingo, éste debe actuar como el animal o persona sobre la cual él está haciendo referencia en su relato. Por ejemplo: "Paseando por el parque vi a un niño tomando un helado (señala a alguien)... Estaba todo lleno de helado, se chupaba las manos, vino su mamá (señala a otra persona), y se enfadó mucho.... El niño se puso a llorar y se le cayó el helado..... Un perro (señala a otra persona) pasó corriendo y se tomó el helado.....

etc. Una vez iniciado el cuento el animador puede hacer que el relato se vaya construyendo colectivamente de manera espontánea, dándole la palabra a otro para que lo continúe.

6. Desde de la Vida

Conversa con los chumingos acerca de cómo ellos saben que la familia se enteró de que su mamá estaba embarazada. Pide que confeccionen una tarjeta a su mamá o a la persona que hace las veces de ella en su vida.

7. Iluminación

Se proclama Lc 1, 26-38.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- Para nosotros la fe nos enseña que María es "Madre y Virgen" al mismo tiempo.
- En cuanto a la objeción sobre la virginidad de María, a raíz de que en el evangelio se habla de "los hermanos de Jesús", hay que decir que en hebreo y en arameo, aún los miembros más lejanos de la misma familia o del mismo clan, eran designados con el nombre de "hermanos".
- Los cristianos han afirmado desde los inicios de su fe que, después de la concepción y el nacimiento de Jesús, María permaneció siempre virgen.
- La concepción virginal demuestra el origen divino de Jesús.

8. Y como Domingo...

Invita a los chumingos a escuchar el siguiente relato de Domingo Savio y su experiencia mariana:

"El 8 de diciembre de 1854, el Papa Pío IX proclamaba ante todo el mundo, el dogma de la Inmaculada Concepción. Fue un despertar de fervor mariano por todas partes. Don Bosco, devoto como ninguno de la Santísima Virgen, no podía quedarse atrás, en esa participación universal de homenaje mariano.

Tratándose de la Santísima Virgen, él tenía que ser el primero. Hacía falta preparar el ambiente y Don Bosco reunía todos los días a salesianos y alumnos, y con una catequesis sencilla y efectiva, los preparaba para este magno acontecimiento. Había la costumbre de ofrecer flores espirituales a la Virgen. Eran pensamientos escritos, donde se indicaba el acto particular de virtud que debía hacerse cada día en honor de la Virgen. Aparecían durante toda la novena y cada uno ponía toda su buena voluntad en cumplirlo. Domingo era el primero en todo.

Mayo, el mes de las flores, era sobre todo el mes de fervor mariano, y se honraba a la Virgen con todo tipo de iniciativas, como la del joven José Bongiovanni: consistió

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

en preparar un altar a la Virgen en el dormitorio para ofrecerle diariamente un homenaje especial. Don Bosco dio su aprobación. Todos debían contribuir con algo. Bello el gesto de Domingo, quien no teniendo dinero, entrega como colaboración un hermoso libro que le acababan de regalar por su conducta y aplicación. Además está siempre dispuesto para cuando lo necesiten.

Sin embargo, esto le parece poco y no se contenta. Antes de comenzar el mes de mayo, se presenta a Don Bosco y le pide que le ayude y le indique la mejor manera de celebrar dicho mes.

Don Bosco, siempre práctico y exigente, que conoce a sus jóvenes y sabe que la juventud es generosa, le recomienda tres cosas: Cumplir fielmente los propios deberes, narrar diariamente un ejemplo edificante en honor de María y hacer la comunión diaria.

-¿Y qué gracia debo pedirle?, -pregunta Domingo a Don Bosco-.

-Pídele que te obtenga la salud y la gracia necesaria para hacerte santo.

Sí, le pediré que me ayude a ser santo, que Ella esté a mi lado en el último momento de mi vida, que me asista y me conduzca al cielo.

Un compañero que ve todo el esfuerzo de Domingo y la serie de actos que está haciendo en honor de la Virgen, le pregunta un poco irónicamente:

-Bueno, Domingo y si haces todo este año, ¿qué dejarás para el año entrante?

-Ya sabré yo -le responde Domingo-. Este año hago todo lo que puedo. El año entrante, si Dios me da vida, te diré qué pienso hacer".⁷

Pregunta a los chumingos: ¿Qué tipo de relación tienes tú con la Virgen María?

9. Hacia la Vida

Invita a los chumingos a asumir una actitud de oración y pensando en la madre de cada uno, de las gracias a Dios destacando algún aspecto positivo de ella. Pide que quien quiera hacerlo en voz alta lo haga. Terminamos cantado Auxiliadora de los cristianos y con la siguiente oración:

Bajo tu amparo

Bajo tu amparo nos acogemos,

Santa Madre de Dios.

No desoigas nuestras súplicas

En nuestras necesidades.

Antes líbranos siempre de todos los

⁷ Extractado www.santodomingosavio.com.ar/, 25 de octubre 2010

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

Peligros, oh Virgen gloriosa y bendita, AMÉN.

Encuentro 19

1. Nombre del Tema

Creo en Jesús, que hizo Inmaculada a su Madre María

2. Materiales

- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Copia con la oración del Ave María en un recuadro y separada cada una de sus partes.
- Imagen o lámina de María
- Copia con la canción final.

3. Objetivo

Comprender sencillamente el sentido que tiene la inmaculada concepción de María.

4. Motivación

En esta ocasión se va a hablar de las consecuencias que tiene el pecado. Este es un tema delicado, pues no están los tiempos para hablar directamente de "pecado"; suena a palabra añeja, a comprensiones superadas. Pero es necesario no perder de vista que se debe hablar de ello para comprender plenamente la consecuencia de nuestros actos, aunque se debe hacer con cuidado y precisión.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: Cadena de Palabras.
- Integrantes: indefinidos
- Lugar: en el salón o el patio
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Organiza a chumingos sentados en el suelo y formando un círculo. El primer chumingo dice una palabra. El siguiente tiene que repetirla y agregar otra, la que él quiera. Y así sucesivamente. Por ejemplo: "perro", "perro, bota", "perro, bota, casa"... Las palabras deben ser dichas en el mismo orden. Los que se equivocan se van eliminando y gana el que logra memorizar todas las palabras. Una variante interesante para hacer alusivo este momento de juego con el tema del encuentro es poner como criterio usar palabras relacionadas con María y Domingo Savio.

6. Desde de la Vida

Pregunta a los chumingos si se saben la oración del Ave María. Hazle notar que esta oración consta de dos partes, la primera que corresponde al saludo del ángel, y la segunda que es una alabanza que la Iglesia, es decir todos nosotros los cristianos, le hacemos a María. Luego, entrégales una hoja con la oración escrita y con un recuadro al lado de cada una de sus partes. Pídeles que releen la oración y dibujen cada parte en el recuadro que corresponda.

7. Iluminación

Se proclama Lc 1, 26-30.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- Desde el momento de su concepción, María tiene el privilegio de ser Inmaculada; es decir, sin "mancha de pecado".
- Si en el Evangelio María es saludada por el Ángel como "llena de gracia" es porque María es Inmaculada, siempre libre de todo pecado, es decir, "sin pecado concebida".
- La Virgen María fue preservada inmune de toda mancha de la culpa original en el primer instante de su concepción, por singular privilegio de Dios Padre, en vistas a su Hijo Jesús, Salvador del género humano.

8. Y como Domingo...

Pregunta a los chumingos si saben qué era la Compañía de la inmaculada. Coméntales que Domingo, movido por su gran celo apostólico y espíritu de iniciativa, funda una asociación, un grupo apostólico en honor a María.

Empieza a preguntar a sus amigos y todos están dispuestos a hacerse socios activos y a prestarle toda su colaboración. Sobre todo Rúa y Bongiovanni, toman con todo interés el asunto. Luego elaboran los estatutos.

Don Bosco ve con gusto la formación de este grupo espontáneo debido a la iniciativa de los mismos muchachos.

La Compañía o Asociación fue fundada el 8 de junio de 1856 y quedó definitivamente constituida y aprobada por Don Bosco. Nació así la Compañía de la Inmaculada.

Pregunta a los chumingos: ¿Qué acciones podríamos hacer el CDS para homenajear a María?

9. Hacia la Vida

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

Lleva a los chumingos al lugar de tu colegio, parroquia y capilla donde haya una imagen de María, o lleva tú una lámina grande de María. Pídeles que, tomando la hoja con el dibujo de la oración del Ave María, recen todos juntos la oración y luego cada uno se compromete en silencio a tener algún gesto a acción no nobleza o amabilidad durante la semana en honor a María. El que quiere puede contarle en voz alta. Terminen cantando Auxiliadora de los Cristianos.

Encuentro 20

1. Nombre del Tema

Creo en Jesús, que llevó al cielo a su Madre resucitada

2. Materiales

- Materiales en desuso: conos de confort, cajas de remedio vacías, etc.
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Copia con la oración final.

3. Objetivo

Comprender de modo sencillo que significa la ascunción de María.

4. Motivación

Hoy hablaremos de un aspecto muy importante, rara vez comentado: nuestro cuerpo, lo que somos materialmente, será transfigurado por acción del Espíritu Santo. De ahí el gran respeto que es necesario desarrollar hacia nuestro cuerpo y el de las personas que nos rodean.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: Con Estas Dos Letras.
- Integrantes: indefinido
- Lugar: en el salón o el patio
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Organiza a los chumingos sentados en el suelo y formando un círculo. El juego comienza cuando el primer chumingo dice: "Decir palabras con estas dos letras...." Y nombra dos letras, por ejemplo: "l" y "m". Los demás deben ir por turno nombrando palabras que tengan esas dos letras, por ejemplo: luma, pluma, melón, limón, etc. El chumingo que ya no se le ocurren más palabras queda eliminado. Termina el juego cuando se eliminan todos y gana el que queda hasta el final.

6. Desde de la Vida

Pregunta a los chumingos quién sabe lo que celebramos los cristianos el 15 de agosto. El 15 de agosto la Iglesia celebra la fiesta de la Asunción de la Virgen María. Esta fiesta tiene dos objetivos de celebración: primero la feliz partida de María de esta vida y la segunda la ascunción al cielo de su cuerpo.

Invita a los chumingos a confeccionar un altar a María utilizando distintos materiales en desuso, por ejemplo: conos de confort, cajas de remedio vacías, etc. Este altar es para llevarlo a su casa y rezar a María en familia.

7. Iluminación

Se proclama Jn 6, 35-40.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- María, la Inmaculada Madre de Dios, una vez cumplida su vida terrestre, fue llevada en cuerpo y espíritu a la gloria celestial.
- María resucitada en la gloria de su Hijo, es para nosotros motivo de una gran esperanza: nuestra propia resurrección, la de todos nuestros seres queridos y aún de toda la humanidad.
- María asunta al cielo con toda su realidad femenina, es protesta enérgica contra una civilización que hace del cuerpo un mero objeto de placer, ya que el cuerpo humano está llamado a ser santo y participará en la resurrección.

8. Y como Domingo...

La fundación de la Compañía de la Inmaculada fue en la vida de Domingo la gran experiencia espiritual y apostólica. En la introducción de su Reglamento declaraban que se reunían "para asegurarse la protección de la Virgen en la vida y en la muerte y para dedicarse enteramente a su servicio"⁸. Este hecho marca el inicio de los últimos nueve meses de la vida de Domingo.

Pregunta a los chumingos: ¿Qué santuario en honor a María conoces?

9. Hacia la Vida

Invita a los chumingos a poner los altares que construyeron en el piso delante de ellos. Luego, asumiendo una actitud de oración pídeles que se tomen de las manos y digan juntos esta oración:

Ayúdame a Decir Sí

María...

la mujer fuerte
la que inspira confianza
la de valor probado en el SI, sin condiciones...

⁸ Citado en "Vida de santo Domingo Savio", San Juan Bosco, editorial Salesiana, Córdoba 2004.

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

la que creíste

Óyeme:

Da luz a mi inteligencia.
Fortalece mi voluntad indecisa.
Hazme sencillo en mi actuar.
Dame corazón humilde.

María

Quiero tener alma grande para que todos tengan cabida en ella.
Quiero ser de interior limpio de donde no brote lo malo.
Quiero ser fuerte en la dificultad.
Quiero pureza en mi vida.
Quiero capacidad de entrega sin esperar correspondencia.

Madre... Ayúdame a Decir Sí

El "SI" del trabajo.
El "SI" de la honradez.
El "SI" de la fidelidad.

Ayúdame a decir:

el "SI" del compromiso con Jesús
el "SI" del amor a los semejantes
el "SI" de la apertura al Espíritu de Cristo Resucitado
el "SI"...

También yo quiero hacer la voluntad de Dios.

Encuentro 21

1. Nombre del Tema

Creo en la Iglesia querida por Jesús (1)

2. Materiales

- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Cartulina y lápices.
- Copia con la canción final

3. Objetivo

Conocer la dimensión profética que tiene la Iglesia de Jesús

4. Motivación

Lo dijimos al comenzar esta etapa de servidores: es importante de vez en cuando poner atención a los modos de organización espontánea que se hayan producido en tu grupo. ¿Hay alguien que sea reconocido como líder? ¿Hay un grupo que siempre dan las ideas? ¿Otros que en silencio sólo escuchan? Trata de reconocer esa manera común de relacionarse entre ellos y ve si tiene algún aspecto que sea disfuncional a los objetivos de la comunidad CDS, es decir, que se esté convirtiendo en un obstáculo para el cumplimiento de las metas previstas.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: ¡Un cuento vivo!
- Integrantes: indefinido
- Lugar: en el salón o el patio
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Organiza a los chumingos sentados en el suelo formando un círculo. El animador empieza a contar un relato sobre cualquier cosa, donde incorpore personajes y animales en determinadas actitudes y acciones. Se explica que cuando el animador señale a cualquier chumingo, éste debe actuar como el animal o persona sobre la cual él está haciendo referencia en su relato. Por ejemplo: "Paseando por el parque vi a un niño tomando un helado (señala a alguien)... Estaba todo lleno de helado, se chupaba las manos, vino su mamá (señala a otra persona), y se enfadó mucho.... El niño se puso a llorar y se le cayó el helado..... Un perro (señala a otra persona) pasó

corriendo y se tomó el helado..... etc. Una vez iniciado el cuento el animador puede hacer que el relato se vaya construyendo colectivamente de manera espontánea, dándole la palabra a otro para que lo continúe.

6. Desde de la Vida

Hay personas que con su ejemplo nos ayudan a ser cada día más solidarios y amables con los demás. Pregunta a los chumingos si conocen a alguien así, alguien que nos haya hablado de Dios y que se haya comportado como a Dios Padre le gusta. Pídeles que se junten en parejas y que en una cartulina escriban el nombre de ese personaje y las cosas más relevantes que saben de él o ella (por ejemplo: Don Bosco, Santo Domingo Savio, el Padre Hurtado, Laurita Vicuña, Sor teresa de Calcuta, etc.) Al terminar que guarden su cartulina para el cierre del encuentro.

7. Iluminación

Se proclama Mt 17,1-8.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- Moisés y Elías fueron profetas de los tiempos anteriores de Jesús. Ellos anunciaron su venida.
- La palabra "profeta" es un término de origen griego, que quiere decir "*aquel que habla en lugar de otro*".
- Al igual que Jesús, la Iglesia es profética (cuando Iglesia se escribe con mayúscula es que hace alusión a todos quienes la conformamos. Cuando leas iglesia con minúscula se hace alusión a la construcción física, al templo propiamente tal)
- Como profeta, la Iglesia anuncia la fe y denuncia el pecado, con la predicación, con documentos y escritos, con las homilias, la catequesis, los medios de comunicación social (MCS), con el testimonio y la acción en medio de las actividades humanas.

8. Y como Domingo...

Invita a los chumingos a escuchar el siguiente relato:

"El 24 de junio era el onomástico de Don Bosco. Se hizo una fiesta solemne en el oratorio y cada cual quiso manifestarle su afecto. Don Bosco, para retribuir dijo:

-Cada cual escriba en un papel el regalo que desea de parte mía. Os aseguro que haré lo imposible para contentarlos a todos.

Cuando leyó los papelitos, Don Bosco encontró peticiones serias y bien pensadas, pero hubo también deseos extravagantes que lo hicieron sonreír: alguno pidió 100

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

kilos de turrón "para tener para todo el año". En el de Domingo Savio había 4 palabras: "Ayúdeme a hacerme santo".

Don Bosco tomó en serio aquel pedido. Llamó a Domingo y le dijo:

- Te quiero regalar la fórmula de la santidad. Esta muy atento: primero la alegría. Lo que te turba y te quita la paz no viene del Señor. Segundo: deberes de estudio y de piedad. Atención en clases, empeño en el estudio y empeño en la oración. Todo esto hazlo no por ambición para hacerte alabar, sino por amor al Señor y para llegar a ser un verdadero hombre. Tercero: haz el bien a los otros. Ayuda a tus compañeros siempre aunque te cueste sacrificio. La santidad está toda aquí".⁹

Pregunta a los chumingos: ¿Cuál de las 3 cosas que Don Bosco le indicó a Domingo Savio para hacerse santo te cuesta más?

9. Hacia la Vida

Pide a los chumingos que le muestren al resto las cartulinas que confeccionaron y que les cuenten al resto de quién se trata. Luego, cada uno en silencio, se compromete con alguna acción o gesto que mas le cueste para practicarla durante la semana y así agradar mas a Dios Padre.

Terminen cantando alguna canción que se sepan todos, o puede ser "Padre de muchos hijos".

⁹ "Tres emblemas salesianos", edebé, Santiago, 2005.

Encuentro 22

1. Nombre del Tema

Creo en la Iglesia querida por Jesús (2)

2. Materiales

- Hoja de compromiso prediseñada.
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico

3. Objetivo

Conocer la dimensión celebrativa que tiene la Iglesia de Jesús

4. Motivación

En este encuentro pon especial atención a la expresión oral y escrita que tienen los chumingos. Es un objetivo oculto que puedes tener para tu encuentro, pero de extraordinaria importancia.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: El Teléfono.
- Integrantes: Indefinidos
- Lugar: en el salón o el patio
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Organiza a los chumingos sentados en el piso formando un círculo. El primer chumingo susurra muy rápidamente al oído del compañero de la derecha una frase. El segundo chumingo debe repetir la frase, o lo que haya entendido de ella, al siguiente y así sucesivamente. Cuando todos han escuchado la frase, el último chumingo la dice en voz alta. La sorpresa será cuando el primer chumingo diga la verdadera: lo divertido es que sea muy diferente.

6. Desde de la Vida

Comenta con los chumingos que los amigos de Jesús formamos un gran grupo, nos llamamos cristianos y cristianas, y nos juntamos en la iglesia. Pregúntales si saben cuál es el nombre de la iglesia a la que asisten, o si saben cuál es la que corresponde a su barrio. Conversen acerca de las cosas que allí hacen, además de ir a misa los domingos, la iniciación eucarística ("primera comunión"), etc.

7. Iluminación

Se proclama 1 Pe, 2, 4-7.9-10.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- Jesús dijo que Él es *"el pastor que da la vida por sus ovejas"* (Jn 10,15). En esta entrega completa de su vida a favor de sus hermanos, se nota que Jesús es Sacerdote.
- Sacerdote es la persona que hace de intermediario entre los creyentes y Dios Padre. Jesús hizo esa mediación, por eso nos referimos a Jesús Sacerdote.
- Al igual que Jesús, la Iglesia es sacerdotal.
- Como parte de su ser sacerdotal, la Iglesia celebra la fe con las oraciones, las peregrinaciones, la religiosidad popular, la alabanza a Dios en la Liturgia de las Horas, las bendiciones, la celebración de la Palabra de Dios y de los Sacramentos, especialmente de la Eucaristía.

8. Y como Domingo...

Desde muy pequeño a Domingo le agradaba mucho ayudar a la Santa Misa como acólito, y cuando llegaba al templo muy temprano y la puerta estaba cerrada, se quedaba allí de rodillas rezándole a Jesús Eucaristía, mientras llegaba el sacristán a abrir. Ya en otra ocasión hablamos que el día anterior a su primera confesión, fue donde su mamá y le pidió perdón por todos los disgustos que le había proporcionado alguna vez. El día de su primera comunión redactó el famoso propósito que dice: "Prefiero morir antes que pecar".

Iba todos los días a visitar al Santísimo Sacramento en el templo, y después de la santa Misa, después de comulgar, se quedaba como en éxtasis hablando con Nuestro Señor. Recordemos que ya hemos escuchado en un encuentro anterior que Domingo no fue a desayunar ni a almorzar, lo buscaron por toda la casa y lo encontraron en la iglesia, como suspendido en éxtasis. No se había dado cuenta de que ya habían pasado varias horas. Tanto así le emocionaba la visita de Jesucristo en la Santa Hostia.

Pregunta a los chumingos: ¿Qué crees tu que Domingo "conversaba" con Dios Padre en los momentos de su comunión?

9. Hacia la Vida

Pídeles que cada uno en silencio complete un compromiso (en una hoja que tu debes tener lista con anticipación) para ir a misa más seguido y comulgar si ya lo puede hacer. Luego, cada uno se acerca al lugar donde está la Biblia y hace el signo de

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

depositar allí el compromiso. La idea es que tu (animador) los recojas, los guardes y los devuelvas la semana siguiente para que cada uno lo revise.
Terminamos rezando como hermanos la oración del Padrenuestro.

Encuentro 23

1. Nombre del Tema

Creo en la Iglesia querida por Jesús (3)

2. Materiales

- Copia con una tabla de doble entrada para que los chumingos completen en la actividad
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Copia con la oración final.

3. Objetivo

Conocer la dimensión comunitaria que tiene la Iglesia de Jesús

4. Motivación

Inicia el encuentro de este día revisando los compromisos hechos en el encuentro anterior. Para eso pásales a cada uno su hojita de compromiso y pide a cada uno que vaya contando si lo pudo cumplir o no y cómo se sintió.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: La Candidatura
- Integrantes: indefinido
- Lugar: en el salón o el patio.
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Organiza a tu comunidad en dos o tres subgrupos, según la cantidad total de chumingos. Se elige a uno de los miembros de cada subgrupo como candidato para una determinada misión (se tiene que decir para qué misión se busca candidato, la idea es que sea algo alusivo al tema del encuentro). Cada grupo debe escribir en una hoja las virtudes y defectos que ven en su candidato para el cargo y señalan cómo deberían hacer la campaña. Cada grupo pone en común lo que escribió sobre su candidato y dan su opinión mutuamente. Se termina con la votación y elección del mejor candidato.

6. Desde de la Vida

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

En el juego anterior se eligió a un candidato, el que manifestó tener una serie de virtudes para el cargo que fue elegido. ¿Qué virtudes tienes tu que puedas poner al servicio de tu curso o tu grupo de amigos en tu barrio y por qué?

Cada uno escribe en una tabla de doble entrada su virtud y para qué servicio es buena.

7. Iluminación

Se proclama Mt 20, 20-28.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- Jesús dijo: *"Sí, soy rey. Para esto he nacido y para esto he venido al mundo"* (Jn 18,37). Con esta confesión se nota que Jesús es cabeza de la comunidad llamada Iglesia.
- Al igual que Jesús, la Iglesia es comunidad.
- Toda vez que la Iglesia trabaja por la fraternidad de los hermanos en la fe y crea con ellos comunidades, para que logren lo más posible ser comunión de personas, la Iglesia está desarrollando su dimensión comunitaria.

8. Y como Domingo...

Ya sabemos de cómo Domingo creó la Compañía de la Inmaculada. Escucha ahora de cómo funcionaban.

En una de las primeras reuniones se estableció prestar apoyo a los muchachos nuevos que llegaban al Oratorio, seguros de los días de tristeza que se pasan en las primeras semanas. Entre los miembros de la Compañía llamaban a estos niños "clientes". Cada uno se hacía cargo de uno y se acercaban a ellos y les brindaban compañía y amistad. Pronto tuvieron una segunda categoría de "clientes". Estos eran los muchachos más problemáticos del Oratorio. Aquellos que hacían el desorden y la "maldades". También a estos clientes los miembros de la Compañía se los dividieron de modo que a cada uno le tocaba un "cliente" díscolo, al que con bondad, amabilidad y cariño lograban orientarlo por el buen camino.

9. Hacia la Vida

Vuelvan a tomar el cuadro de doble entrada que hicieron con su virtud más relevante y el servicio que pueden prestar con ella. Propónganse al interior de la comunidad el propósito de tener sus propios "clientes". Te sugiero que partan con los alumnos nuevos de tu colegio, o los que se vean más solitarios. Cada chumingo se anota con el nombre de un "cliente" en el cuaderno del animador.

Pongamos esta buena obra en las manos de Nuestro Señor, que nos guíe y nos anime a cumplir con esta misión que nos hemos encomendado.

Oración a Jesús.

Señor Jesús
En la cama estoy
Antes de dormir
Las gracias te doy.

Gracias por el día
Gracias por el sol
Gracias por la vida
A Ti yo te doy.

Encuentro 24

1. Nombre del Tema

Creo en la Iglesia querida por Jesús (4)

2. Materiales

- Materiales para hacer un papelógrafo: revistas, tijeras, pegamento, etc.
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico

3. Objetivo

Conocer la dimensión servicial que tiene la Iglesia de Jesús

4. Motivación

Comienza el encuentro comentando cómo les ha ido con sus "clientes". Permíteles que cuenten cómo lo han hecho para integrarse con el "cliente" y así se pueden intercambiar estrategias. Motívalos a que sigan en esta misión.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: En una Isla Solitaria
- Integrantes: indefinido
- Lugar: en el salón o le patio
- Objetivos: Otorgar la posibilidad de expresar la amistad hacia otras personas
- Instrucciones:

Organiza a los chumingos sentados en el suelo formando un círculo. El animador comienza: "Imagínate que deberás pasar el resto de tu vida en una isla apartada. En ella no tendrás problemas de satisfacer tus necesidades de comida, vivienda y ropa. Otras seis personas deberán transcurrir el resto de sus vidas junto a ti, personas que tú no conocías anteriormente."

Elige a un chumingo de la comunidad para cumplir cada una de las funciones solicitadas a continuación:

- Elijo a.....en caso de tener que permanecer un largo tiempo en una isla porque.....
- Elijo a.....en caso de necesitar un buen consejo y orientación porque.....
- Elijo a.....en caso de necesitar ayuda en un momento de apremio porque.....
- Elijo a.....para reírme y divertirme con él porque.....
- Elijo a.....para que me defienda en caso de grave peligro, porque.....

- Elijo a.....para que me guarde algo valioso que me pertenece porque.....
- Elijo a.....para guardar un secreto porque.....
- Escribe un nombre y agrega todo lo que te parezca, elijo a.....porque.....

6. Desde de la Vida

Comenta con los chumingos que en nuestra sociedad existen muchas autoridades que están empeñadas en mejorar la calidad de vida de todos. Por ejemplo: los alcaldes, carabineros, etc. La iglesia también es una instancia que busca mejorar la calidad e nuestras vidas. No sólo son la oración, la misa dominical y las actividades pastorales. También desarrolla otras actividades de carácter más social.

Organiza a tu comunidad en pequeños grupos de 3 o 4 chumingos y repárteles algunas revistas o diarios donde puedan encontrar información de la acción social que hace la iglesia o alguna institución ligada a ella, como por ejemplo la Fundación Don Bosco. Pídeles que hagan un mural en un papelógrafo dando a conocer lo que encontraron.

7. Iluminación

Se proclama Lc 14, 1- 6.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- Jesús sintió compasión del mal que sufrían muchas personas, y las ayudó sin importarle su estado de "pureza", sexo, nacionalidad, etc.
- Al igual que Jesús, la Iglesia es servicial.
- Ya que la Iglesia es servicial, no se encierra en sí misma, sino que se pone al servicio de los hombres, especialmente de los más necesitados; se inserta en las culturas y en la sociedad, santifica las actividades humanas y las realidades del mundo para que sean Reino de Dios.

8. Y como Domingo...

Durante el verano y otoño de un determinado año hizo mucho calor, y con ello apareció una terrible enfermedad que mataba a casi todos los que la llegaban a padecer: el cólera. Llegó a ser tanta la epidemia que ya nadie quería asistir a los enfermos. La gente se moría sola y sin recibir ayuda. El alcalde de la ciudad pidió voluntarios y ahí estaba Don Bosco con cerca de 500 muchachos de su Oratorio. Domingo por supuesto también estaba allí. Fue así entonces que al pasar por una calle tuvo el impulso de golpear a una puerta y preguntar al dueño de casa si tenía algún enfermo allí. A lo cual el señor respondió que no, pero a la insistencia de Domingo se acordó de un cuartucho en donde dormía una mujer que prestaba servicios de aseos a varias viviendas del lugar, y que como salía temprano y llegaba

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

de noche, casi ni se acordaba de ella. Fueron al cuartucho y efectivamente estaba la mujer moribunda por el cólera. Domingo la asistió como enfermero mientras el dueño de casa iba en busca de un sacerdote. ¿Cómo supo Domingo de la mujer enferma? Al terminar la epidemia Don Bosco volvió al Oratorio con todos sus muchachos, ninguno se enfermó.

Pregunta a los chumingos: ¿Te ha tocado asistir a alguien alguna vez en algún apuro?

9. Hacia la Vida

Comenta con tus chumingos los papelógrafos de todos. Motiva a tu comunidad a organizarse para hacer alguna acción social. Por ejemplo: visitar un hogar de ancianos, recolectar ropa en desuso pero en buen estado y llevarla a la cruz roja, etc. Distribúyanse las tareas y pidan ayuda a algún adulto responsable para que los acompañe. Toda buena intención hay que ponerlas en las manos de Nuestro Señor para que nos anime y guíe siempre.

Oramos el Padrenuestro.

Tarea: elegir en tríos o de a 4 una institución de servicio presente en la ciudad, y preparar una presentación de ellas para el próximo encuentro.

Encuentro 25

1. Nombre del Tema

Creo en la Iglesia, continuadora de Cristo

2. Materiales

- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Copia con la oración final.

3. Objetivo

Reflexionar sobre la importancia que tiene el impulso misionero en los cristianos.

4. Motivación

En el encuentro anterior se organizó una acción social para desarrollar con tu comunidad. Comenten lo vivido, anécdotas, experiencias personales y grupales y los sentimientos que esto les generó.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: Dígalo con mímica
- Integrantes: indefinido
- Lugar: en el salón o el patio
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Selecciona a un chumingo para hacer la mímica. El animador le dice al oído que tiene que imitar (la idea es que sea algo alusivo con el tema del encuentro, por ejemplo una persona consolando a otro, etc.) los demás deben adivinar qué trata de decir. El que adivina pasa a hacer la mímica. Una variante de este juego es armar dos grupos y hacer las mímicas grupales.

6. Desde de la Vida

En la sociedad hay muchos grupos de personas que ayudan a los demás. Por ejemplo: la cruz roja, las juntas de vecinos, etc. ¿Puedes nombrar otras?

Pero también hay otros grupos que, además de estar movidos por una ayuda solidaria, están movidos porque el Espíritu de Dios está con ellos. Por ejemplo, quienes sirven en "María Ayuda", "Fundación Regazo", "Fundación Las Rosas", el "Hogar de Cristo", etc.

Hagan la presentación de cada una de las instituciones que fueron elegidas.

7. Iluminación

Se proclama Hch 2, 1-13.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- Antes de Pentecostés la comunidad de los discípulos que se reunía daba la impresión de ser una especie de "club" de amigos de Jesús, pero sin ninguna trascendencia para el mundo.
- Al llegar el Espíritu, la primera comunidad cobra vida y pujanza y comienza su tarea de anunciar a los hombres una nueva realidad. El Espíritu de Cristo los sacó de su encierro, y les hizo comprender que la Iglesia es para el mundo.
- El encuentro comunitario y el envío a la misión son como los dos momentos del existir de la Iglesia.

8. Y como Domingo...

En su afán de santidad, en el libro que Don Bosco escribió de la vida de Domingo, dice: "lo primero que se le aconsejó para llegar a ser santo fue que trabajase para ganar personas para Dios..."¹⁰ Es así como el joven Domingo "se comprometió con valentía a reconciliar a dos compañeros que querían enfrentarse en un duelo, fundó un grupo juvenil, ofreció sus servicios en una epidemia de cólera que azotaba a Turín, soñó la unión de Gran Bretaña con la Iglesia Católica, expresó el deseo de ser sacerdote..."¹¹.

Pregunta a los chumingos: ¿Qué haces tú para "ganar personas para Dios"?

9. Hacia la Vida

Pidamos en oración que el Señor no envíe su Espíritu y nos permita convertirnos en una comunidad que de testimonio de Él y podamos salir al mundo a evangelizar en Su Nombre.

Oración.

Espíritu del Señor

Espíritu del Señor.

Hoy me dirijo a ti para pedirte
que me acompañes siempre
a lo largo de mi vida.

¹⁰ Citado en "Vida de Domingo Savio", San Juan Bosco, Córdova 2004

¹¹ "Vida de Domingo Savio", San Juan Bosco, Córdova 2004

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

Ayúdame a mantenerme fiel
a la Palabra de Jesús,
y a vivir todos los días
como Él nos enseñó.
Te pido por mi familia,
mis amigos, mis conocidos.
También te quiero pedir
por aquellos que sufren,
o están solos, o enfermos.
Danos fuerzas para construir
un mundo de hermanos
donde haya Justicia y Paz.
Quiero vivir como Jesús.
Gracias por estar junto a mí.

Encuentro 26

1. Nombre del Tema

Creo en la Iglesia, organizada por Cristo

2. Materiales

- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Radio y cd con la canción "El Misionero"
- Copia de la canción

3. Objetivo

Conocer los principales grupos que constituyen la Iglesia

4. Motivación

Ya lo hemos señalado antes: en este día, desde tu saludo inicial y a lo largo del encuentro, hasta tu despedida, trata de recalcar que esta comunidad CDS existe y es lo que es, gracias a las actitudes de cada uno. Ese es un modo de decir que cada uno de ellos pertenece a la comunidad, que nadie se puede ni debería sentirse fuera de ella. Eso generará más responsabilidad en cada uno de ellos por el proceso que vive en la comunidad de los chumingos.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: Abejas trabajadoras.
- Integrantes: indefinido
- Lugar: en el salón.
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Uno de los chumingos sale de la habitación, mientras los otros eligen un objeto: un cuadro, un reloj, etc. Al incorporarse el chumingo que salió, el resto imita el zumbido de las abejas, aumentando la intensidad si se aproxima al objeto seleccionado y disminuyendo si se aleja de él. Tendrá que adivinarlo en dos minutos si quiere ganar.

6. Desde de la Vida

Ya hemos dicho que los amigos y amigas de Jesús formamos la iglesia. Él nos ha llamado. Formamos Su gran familia. Entre todos trabajamos para construir un mundo mejor. Pregunta a los chumingos: ¿te sientes llamado por Dios Padre para ser

parte de esta comunidad de CDS, por qué?, ¿qué trabajo haces o puedes hacer desde los CDS para ayudar a construir una mejor comunidad?

7. Iluminación

Se proclama Lc 9, 1-6. 10, 1-2

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- Del gentío que seguía a Jesús, Él eligió a algunos para ser sus discípulos; entre éstos, eligió a 12 para ser sus apóstoles.
- Los números 72 de discípulos y 12 de los apóstoles son simbólicos: señalan la multitud de discípulos de Jesús en la historia y el nuevo Pueblo de Dios que Él estaba creando.
- En lenguaje actual, "discípulos" designa a los laicos en general, y "apóstoles" a los miembros del clero, es decir, a los obispos y colaboradores (sacerdotes y diáconos).

8. Y como Domingo...

Hemos hablado del apostolado de Domingo Savio pero, ¿cómo podemos hablarlo para hacerlo vida en estos tiempos? Esperamos que los jóvenes de hoy sean capaces de "abrirse a la dimensión social, al servicio, a la solidaridad, a la caridad, y asumiendo un proyecto de vida; descubriendo las grandes perspectivas apostólicas de la iglesia y las necesidades de la sociedad (las misiones, la paz, la solidaridad, la construcción de la civilización del amor...) y comprometiéndose en acciones inmediatas en la situación y en el ambiente donde vive y trabaja".¹²

9. Hacia la Vida

Nos hemos comprometido en acciones personales con nuestros "clientes", en acciones sociales en un apostolado externo con toda la comunidad. Ahora pídeles a los chumingos que piensen en qué se pueden comprometer para ayudar al interior de esta, su comunidad de CDS, para lograr una mejor convivencia y ser verdaderos discípulos de Cristo.

Lo ponemos en las manos del Señor cantando... (te sugerimos la canción de "El Mensajero").

¹² "Vida de Domingo Savio", San Juan Bosco, Córdova 2004

Encuentro 27

1. Nombre del Tema

Creo en la Iglesia, un solo rebaño de Cristo (ecumenismo)

2. Materiales

- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Copia con la oración final

3. Objetivo

Descubrir la importancia que tiene esforzarse por la unidad de los cristianos

4. Motivación

Este encuentro es muy importante para el desarrollo de la visión ecuménica de los muchachos. Es posible que este concepto nunca lo hayan escuchado antes, pero puedes apelar a la experiencia de conocer personas evangélicas; ese será un buen modo de hacer vínculos con el tema. Por otro lado, procura no confundirte con lo que es el así llamado "diálogo interreligioso": éste hace referencia al acercamiento entre personas que son de distintas religiones (budistas, cristianos, islámicos, hindúes, etc.), mientras el ecumenismo es el acercamiento sólo entre cristianos (católicos, evangélicos, anglicanos, ortodoxos,...).

5. Dinámica de Integración

- Nombre: Conquista del círculo
- Integrantes: indefinidos
- Lugar: en el patio
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Dibuja un círculo en el suelo, tratando de que el terreno no sea muy duro ya que ocurrirán varias caídas. Indícales a los chumingos que entren en el círculo y que cada uno coloque sus manos en la espalda, a la orden del animador comienza el juego y los chumingos se empujan unos con otros tratando de sacar a sus oponentes del círculo. Se va eliminando a los que tocan fuera del círculo con cualquier parte de su cuerpo y gana el último que queda dentro. Se puede variar agrandando o achicando el círculo, haciendo por competencias por categorías según el peso de los contrincantes, etc.

6. Desde de la Vida

Nosotros, lo miembros del CDS somos católicos. Pero algunas personas profesan otras religiones. Pregunta a los chumingos: ¿conocen otras religiones?, ¿conocen los templos a los que van las personas de otras religiones? Pásales revistas o folletos donde tú ya sepas que hay templos de otras religiones. Pídeles que se junten en grupos de 2 o 3 y armen una especie de mural con recortes de los distintos templos para mostrarlo a los demás chumingos del CDS.

7. Iluminación

Se proclama Jn 17, 20-23

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- Puesto que Jesús fundó una sola Iglesia, es un lamentable la separación de los cristianos.
- El esfuerzo de las diferentes comunidades cristianas, animadas por el Espíritu Santo, por vivir en comunión, respetando las diferencias, se llama *ecumenismo*.
- Orar juntos, crecer en el conocimiento mutuo, respetarse y trabajar en el servicio al mundo, son las grandes claves para que caminemos hacia la unidad.

8. Y como Domingo...

Para Domingo su relación con la Iglesia la muestra en su ferviente amor a Jesús y María. Si nos referimos a la devoción de María, recordemos que ella es la inspiradora de su apostolado en la Compañía, que exige a sus miembros una verdadera consagración de si mismos a la Madre de Dios. En el Reglamento describen da varios modos la relación que quieren tener con Ella: seguros de su ayuda, cubiertos por su manto, con devoción constante, con confianza sincera y filial, con ternura singular.

Pregunta a los chumingos: ¿Cómo es tu relación con la Iglesia?

9. Hacia la Vida

Lee a los chumingos el siguiente relato:

"El Papa Juan Pablo II, invitó a los líderes cristianos de diferentes denominaciones a unirse a él para pedir perdón a Dios por las divisiones ocurridas en el pasado en la Iglesia fundada por Jesucristo y a hacer votos para lograr la unidad en este milenio. "En este año de Gracia, debe crecer en cada uno de nosotros el entendimiento de nuestra responsabilidad personal por las fracturas que han ocurrido en el cristianismo.... El 2000 es una oportunidad dorada para dar un nuevo

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

impulso para lograr un compromiso ecuménico... La esperanza que nace de mi corazón es que en un futuro no muy distante, los cristianos se reconciliarán finalmente y así volverán a caminar juntos, como en un solo pueblo" dijo en un emotivo sermón. Ahora, con toda la Iglesia Universal, nos unimos a las súplicas del Papa. Por tal motivo durante las misas de esta semana, hasta el día 25 se reparte y se reza la siguiente oración.

Señor, tu amor llega hasta el cielo,
hasta las nubes tu fidelidad,
tu justicia es como los más altos montes,
tu derecho, un abismo insondable.
Tú, Señor, salvas a hombres y animales;
oh Dios, ¡qué inapreciable es tu amor!
Los hombres se acogen a la sombra de tus alas.
Se sacian de la abundancia de tu casa,
les das a beber en el río de tus delicias.
Porque en ti está la fuente
de la vida y por tu luz vemos la luz.
Por eso, Señor, renueva en nosotros el don de tu Espíritu,
que nos purifique en las aguas del arrepentimiento.
Que nos conceda un solo corazón y una sola alma
para glorificar tu nombre y proclamar tu misericordia.
Abre nuestro espíritu para sentir las Escrituras,
que lleguen a ser para nosotros Palabra viva e iluminen nuestros corazones.
Que tu Espíritu deje tu amor en nosotros y que nos
inspire la oración de este día por nuestros hermanos y hermanas,
en la comunión perfecta de tu Iglesia. Por Jesucristo,
tu Hijo, que reina contigo y el Espíritu Santo,
por los siglos de los siglos.
Amén.

Te invitamos a orar con nosotros y a difundir este deseo de unidad, que finalmente es el mismo deseo de Jesús: *"Que todos sean uno como Tú, Padre, estás en Mi y Yo en Ti. Sean también uno en nosotros: así el mundo creerá que tu me has enviado"* (Jn 17, 21). "

Terminen cantado alguna canción sobre la paz.

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

Encuentro 28

1. Nombre del Tema

Creo en la Resurrección de los Muertos

2. Materiales

- Lámina con las distintas etapas por la que pasa una planta.
- Hojas y lápices
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Copia con la oración final

3. Objetivo

Compartir algunas nociones cristianas acerca del significado de la muerte

4. Motivación

En tu saludo inicial de hoy, pregunta qué valores se viven en la comunidad CDS. Ser parte de una comunidad de muchachos que, teniendo por referente a Domingo Savio, y en la casa de Don Bosco, tratan de seguir al Señor Jesús, ¿qué estilo de vida en común implica? Es decir, ¿qué actitudes son las que tratan de activar? Ayúdales diciendo la más evidente: la alegría. ¿Hay otras que hayan aprendido en los últimos encuentros?

5. Dinámica de Integración

- Nombre: La gallinita ciega
- Integrantes: indefinidos
- Lugar: el salón o el patio
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Organiza a los chumingos dentro de un terreno acotado. Pide un voluntario para que se tape los ojos con un paño oscuro. Ese voluntario es la gallinita ciega, quien intenta atrapar a algún chumingo que ande dando vueltas a su alrededor. Cuando lo atrape debe adivinar, mediante el tacto, de quién se trata. Si lo consigue, cambio de rol.

6. Desde de la Vida

Ten preparado una lámina con las distintas etapas de vida por las que pasa una planta: primero semilla, luego germina, crece, da frutos y muere (se seca). Pídeles a

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

los chumingos que vayan explicando qué va ocurriendo en cada una de esas etapas. Luego traslada el ejemplo a los seres humanos. Pídeles que hagan una línea de tiempo de sus vidas y que se la expliquen a los demás.

7. Iluminación

Se proclama Jn 11, 1-7.11-27.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- En vez de entender la muerte como un tránsito natural a la vida eterna, el ser humano tiende a sentir angustia ante ella debido al pecado.
- Ante Jesús, aún estando en carne mortal, la muerte no tiene poder alguno.
- Por la resurrección de Jesús, sabemos que Él nos acompañará en el paso de nuestra muerte a la vida eterna.

8. Y como Domingo...

Domingo Savio muere el 9 de marzo de 1857. La causa de su beatificación se introdujo en 1914. Al principio despertó cierta oposición, por razón de su corta edad. Sin embargo el Papa Pío X consideró, por el contrario, que eso constituía un argumento más en su favor y su punto de vista se impuso. Sin embargo, la beatificación no se llevó a cabo sino hasta 1950, dieciséis años después de la de Don Bosco.

Pregunta a los chumingos: ¿Recuerdas algún episodio de la vida de Domingo que refleje en él un rasgo de santidad? Coméntala.

9. Hacia la Vida

En este encuentro vamos a poner en la oración el recuerdo de nuestros seres queridos que ya han pasado por el umbral de la muerte y que se encuentran gozando de la vida eterna.

Reúne a los chumingos rodeando una imagen de Cristo en la cruz, entrega a cada uno de ellos una hojita con la oración. Antes de comenzar pide a cada uno que nombre a la persona que van a poner en las intenciones de la oración; luego, recen todos juntos:

Dios de misericordia y de amor,
ponemos en tus manos amorosas a nuestros hermanos.
En esta vida Tú les demostraste tu gran amor;
y ahora que ya están libres de toda preocupación,
concédeles la felicidad y la paz eterna.
Su vida terrena ha terminado ya;
recíbelos ahora en el paraíso,

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

en donde ya no habrá dolores, ni lágrimas ni penas,
sino únicamente paz y alegría con Jesús, tu Hijo,
y con el Espíritu Santo para Siempre.

Amén

Encuentro 29

1. Nombre del Tema

Creo en la segunda venida de Jesús

2. Materiales

- Diarios y revistas
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Copia con la canción final.

3. Objetivo

Conocer qué dice la fe cristiana sobre la segunda venida del Señor Jesús.

4. Motivación

Hemos dicho que, para que cada uno de los chumingos sienta libertad para expresarse, es un requisito que el ambiente sea propicio para eso. En tal sentido, procura hoy que no existan actitudes en los demás que inhiban la expresión serena de cada uno: burlas, presiones por el tiempo que alguien se toma para hablar o hacer algo, etc., debes eliminarlas suave pero firmemente, haciendo ver el daño que hacen tales actitudes a cada persona y a la comunidad CDS. Ya han caminado algunos años juntos, de modo que no hay espacio para esas actitudes.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: Lobos y corderos
- Integrantes: indefinidos
- Lugar: en el patio
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Todos los chumingos se dividen en dos grupos. Cada grupo nombra un lobo y un pastor. El resto serán los corderos. El pastor y los corderos forman una cadena agarrándose por la cintura. El lobo se sitúa delante del pastor del equipo contrario. El lobo debe procurar capturar, o bien al pastor, o al último cordero. La captura se hará quitando el pañuelo, que todos deben llevar puesto, a la cintura.

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

Al mismo tiempo, el pastor debe procurar coger al lobo. Si un lobo es cogido queda eliminado y entonces el último de la fila de su equipo pasa a ser lobo. Si el lobo captura al pastor o al último cordero, éste queda eliminado.

Para que una captura sea válida tiene que estar la cadena unida, pero hay que evitar que se aprovechen de esto para no ser atrapados. Gana el equipo que antes elimine a todos los contrarios.

6. Desde de la Vida

El mandamiento que Jesús nos dejó en su paso por la tierra es el de amarnos los unos a los otros. Pregunta a los chumingos: ¿qué gestos o acciones nos demuestran amor entre el prójimo?

Pídeles que busquen en diarios y/o revistas alguna noticia que la podamos interpretar como un cumplimiento a este mandato. Luego que estén todos reunidos, cada uno la lee y comentan dónde está el mandamiento del amarse reflejado en esa noticia.

7. Iluminación

Se proclama Hch 1, 6-11

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- Una de las certezas más grandes que tenían las primeras comunidades cristianas era la de la nueva venida de Jesús al mundo; por eso rezaban con insistencia "Ven, Señor Jesús".
- En su segunda venida (eso significa parusía), el Señor purificará al mundo de sus maldades, y hará florecer la bondad y la paz; ese proceso de purificación se describe en la Biblia, a veces, con imágenes de catástrofes.
- La segunda venida del Señor implicará un Juicio, el cual tendrá sólo una única pregunta que se nos hará al final de los tiempos: "¿Amaste?".
- Para los que no amaron, la segunda venida de Cristo es algo terrible, de temer; para los que se esfuerzan en amar, la segunda venida de Cristo es algo que se anhela con todo el corazón.

8. Y como Domingo...

Hay un episodio de la vida de Domingo Savio que cuenta que su regreso de las vacaciones de 1855 Don Bosco lo encontró pálido, a lo que Domingo aludió por el viaje. Sin embargo este fue el primer signo de que su salud se estaba debilitando. Poco después le dijo a Don Bosco: "Yo quiero entregarme todo al Señor. Siento la

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

necesidad de hacerme santo, y si no me hago santo no hago nada. Ayúdeme a hacerme santo, y ¡apúrese!"¹³

Pregunta a los chumingos: ¿Recuerdas la fórmula que Don Bosco le dio a Domingo para llegar a ser santo?

9. Hacia la Vida

Ciertos de la segunda venida de Jesucristo y en preparación para recibirlo, propones a los chumingos hacer un compromiso con aquello que más les cueste y que tenga relación con la respuesta a la pregunta que esperamos Jesús nos haga en su segunda venida: ¿amaste? Por ejemplo: acoger a aquel compañero nuevo y que me cae mal, etc.

Para eso entrégale una hojita donde completar el compromiso. Una vez que lo escriban las guardas para revisar cómo estuvimos en el encuentro siguiente.

Terminamos con una canción de paz.

¹³ "Vida de Domingo Savio", San Juan Bosco, Córdova 2004

Encuentro 30

1. Nombre del Tema

Creo en Jesús que nos promete el Paraíso

2. Materiales

- Plasticina o revistas, tijeras y pegamento (para un collage)
- Hojas, lápices, etc.
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Copia con la oración final

3. Objetivo

Conocer algunos elementos que describen el Paraíso en la fe cristiana.

4. Motivación

Como siempre, saluda con afecto a los chumingos. Ten en cuenta en este encuentro la tarea que tienen de ir madurando en esta experiencia asociativa de la Congregación Salesiana. Eso implica, como seguramente lo has hecho antes, desterrar toda actitud de exclusión en el grupo.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: El Asesino
- Integrantes: Indefinidos
- Lugar: en el salón o el patio
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Organiza a todos los chumingos sentados en el suelo formando un círculo. Prepara unos papelitos para ver quién será el asesino. Tiene que haber la misma cantidad de papelitos que de chumingos. En uno de ellos se escribe la palabra "ASESINO" y los demás se dejan en blanco. Cada chumingo elige un papel y lo mira sin decir nada. Al chumingo que le ha tocado hacer de asesino debe matar a los demás con un guiño de ojo, con mucho disimulo para que no lo descubran. Cuando alguien nota que le han guiñado el ojo, dice: "¡MUERTO!" y queda eliminado. Los demás chumingos deben intentar descubrir quien es el asesino. Si alguien lo sabe dice su nombre, pero debe estar bien seguro porque si se equivoca estará muerto. Si acierta gana y se comienza de nuevo el juego con otro asesino.

6. Desde de la Vida

Pregunta a los chumingos ¿cómo se imaginan el cielo? Escucha todas sus respuestas y luego pídeles que, usando plasticina, modelen su cielo, el que imaginaron. Si te cuesta conseguir plasticina, puedes pedirles que hagan un collage con recortes de revistas. Cuando terminen el trabajo póngalo en un lugar donde muchos puedan admirarlos.

7. Iluminación

Se proclama Fil 1, 21-26.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- Abordar la temática del paraíso (lo mismo que del purgatorio y del infierno), es muy delicado porque tendemos a imaginar estas realidades como cosas, objetos y lugares.
- El paraíso o Cielo ha sido descrito principalmente como el estar en presencia de Dios, de estar anonadado ante su belleza y llenos de un gozo que no se agota, en compañía de los seres queridos.
- Mientras llega ese instante de ser bienvenido a la comunidad de los santos, se debe hacer el bien en este mundo.

8. Y como Domingo...

Una de las cosas mas extraordinarias de la vida de Domingo es que estaba acostumbrado a conversar con Dios, incluso hasta en los ambientes mas ruidosos. Estando en su lecho de muerte, exclamó "Oh, querido papá, quiero cantar eternamente las alabanzas del Señor". También dijo: ¡Oh, que hermosas cosas veo! Es probable que en estos últimos momentos haya gozado de una aparición de Jesús y de María enfrentando con mucha serenidad y tranquilidad este último suspiro de su vida.

Pregunta a los chumingos: ¿Qué es para ti el paraíso?

9. Hacia la Vida

Entre todos escribamos un letrero que diga: "Jesús nos tiene preparado un lugar especial en el cielo". Pueden usar distintos materiales: lápices de colores, témpera, escarcha, etc. Luego póngalo al centro del círculo que van a formar para la oración. Cada uno tiene una hojita con la oración:

Querido Ángel Custodio

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

Ángel de mi Guarda
Guía mi camino
Y enséñame siempre
A ser buen amigo.

Ángel de mi Gurda
Se siempre mi amigo
Haz que despierte
Siempre contigo.

Encuentro 31

1. Nombre del Tema

Creo en el Purgatorio para crecer en el amor

2. Materiales

- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Copia con la oración final

3. Objetivo

Conocer de modo sencillo el significado que tiene la noción de "purgatorio".

4. Motivación

En este encuentro, de modo informal, trata de dialogar con algunos y solicita su opinión de cómo se siente en esta etapa de servidor. Queda poco para su fin, y es importante que disciernas quiénes pueden pasar sin ningún problema a la siguiente etapa de Peregrinos.

Además, y como se dijo antes, procura que las actividades que propones a los chumingos sean variadas, que les implique sus capacidades visuales, corporales, verbales, etc.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: Tren de Letras
- Integrantes: indefinido
- Lugar: en el salón o el patio
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

El primer chumingo dice una palabra que el quiera, el chumingo que sigue debe decir otra palabra con la última letra de la palabra que se dijo anteriormente. Así sucesivamente. Por ejemplo: "servilleta, avión, nudo..." El juego se termina cuando alguien dice una palabra que ha sido nombrada.

6. Desde de la Vida

Organiza grupos de 3 o 4 chumingos. Cada grupo debe inventar una dramatización acerca de la idea que cada uno tenga del purgatorio. Si alguno nunca ha escuchado hablar de eso, pídele a otro que sepa le explique. No interesa ahora si están en lo

correcto o no, ya lo verán mas adelante. Después de que cada grupo muestre su representación invítalos a escuchar el relato bíblico y luego el comentario.

7. Iluminación

Se proclama Mt 22, 1-14.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- Nadie puede ver a Dios, si no es enteramente santo, es decir, lleno de amor a Dios y a los hermanos.
- Así como las cirugías estéticas de hoy, también en el campo espiritual es importante "reconstruir la imagen y semejanza divina" de cada uno de nosotros, perdida a lo largo de la historia personal, donde también el pecado social nos ha desfigurado. Para ello está el estado de "purgatorio".
- La oración por los hermanos y hermanas difuntas es una práctica desde el inicio de la Iglesia, que respalda la certeza en la ayuda mutua que podemos darnos los cristianos ante la purificación que viviremos como preparación a la vida eternamente feliz del Paraíso.

8. Y como Domingo...

Invita a los chumingos a leer en silencio una frase de Domingo Savio (tienes que tener el papelito listo con anticipación) que dice:

Siento el deseo, la necesidad de hacerme santo; nunca me hubiera imaginado yo que pudiese llegar a serlo con tanta facilidad; pero ahora que he visto que se puede lograrlo estando alegre, quiero absolutamente hacerme santo.

Comente la frase recordando aspectos de la vida de Domingo que lo llevaron a la santidad.

Pregunta a los chumingos: ¿Crees que podrías llegar a ser santo?

9. Hacia la Vida

Refuerza la idea respecto del purgatorio sugerida en las pistas de reflexión:

Así como las cirugías estéticas de hoy, también en el campo espiritual es importante "reconstruir la imagen y semejanza divina" de cada uno de nosotros, perdida a lo largo de la historia personal, donde también el pecado social nos ha desfigurado. Para ello está el estado de "purgatorio".

En este encuentro hagan una oración especial por los hermanos/as que aun están en el purgatorio, para pronto puedan salir de ahí y gozar de la vida eterna junto al Padre. Recuerda tener la oración en una hojita con copia para todos. Una variante para rezarla es que cada un o lea una parte, o entre 2 o 3, etc.

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

Padre misericordioso, en unión con la Iglesia Triunfante en el cielo, te suplico tengas piedad de las personas del Purgatorio.

Recuerda tu eterno amor por ellas y muéstrales los infinitos méritos de tu amado Hijo. Dígnate librarles de penas y dolores para que pronto gocen de paz y felicidad. Dios, Padre celestial, te doy gracias por el don de perseverancia que has concedido a las almas de los fieles difuntos.

Amable Salvador, Jesucristo.

Eres el Rey de reyes en el país de la dicha.

Te pido que por tu misericordia oigas mi oración y liberes a las personas del Purgatorio.

Llévalas de la prisión de las tinieblas a la luz y libertad de los hijos de Dios en el Reino de tu gloria.

Amable Salvador, te doy gracias por haberlas redimido con tu preciosísima Sangre, salvándolas de la muerte eterna.

Dios Espíritu Santo, enciende en mí el fuego de tu divino amor.

Aviva mi fe y confianza, acepta benigneamente las oraciones que te ofrezco por las personas que viven su Purgatorio.

Quiero aplicar los méritos de esta devoción en favor de toda la Iglesia Sufriente y en especial por mis difuntos padres, hermanos, hermanas, bienhechores, parientes y amigos.

Atiende mi plegaria para que podamos reunirnos en el Reino de tu gloria.

Dios Espíritu Santo, te doy gracias por todos los beneficios con que has santificado, fortalecido y aliviado a estas benditas personas y en especial por consolarlas en los actuales sufrimientos con la certeza de la felicidad eterna.

Que pronto se unan contigo y oigan aquellas benditas palabras que las llaman al hogar del Cielo:

"¡Vengan, los Bendecidos por mi Padre! Tomen posesión del Reino que ha sido preparado para ustedes desde el principio del mundo" (Mt 25, 34).

Encuentro 32

1. Nombre del Tema

Creo en el Infierno, donde no hay amor

2. Materiales

- Diarios y revistas
- Basurero
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Copia con la canción final

3. Objetivo

Conocer de un modo simple algunas características del infierno, según la fe cristiana

4. Motivación

En este encuentro, que es muy importante pues toca un asunto muy controvertido y confuso para las personas, procura cuidar los espacios de silencio que puedan darse en él. El silencio, evitar las distracciones, las actitudes de recogimiento deben ser muy valoradas.

5. Dinámica de Integración

- Nombre: El rescate
- Integrantes: indefinido
- Lugar: en el patio
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Organiza dos grupos: policías y ladrones. Los policías persiguen a los ladrones. Los atrapan con sólo tocarlos. Los ladrones atrapados deben tomarse de las manos formando una cadena. Serán vigilados por otro policía por si aparece algún ladrón que los quiera salvar tocando la cadena. El juego termina cuando los ladrones son todos atrapados.

6. Desde de la Vida

Pasa a los chumingos revistas y diarios para que busquen en ellos noticias, pero malas noticias. Aquellas en donde no encontremos la presencia del amor. Noticias que se destaquen por el odio, la violencia, etc. Cuando cada uno tenga su noticia pídeles que las lean al resto.

Pregunta a los chumingos: ¿Por qué creen ustedes que ocurren estas cosas? No importa si sus respuestas no te dejan tranquilo. Más adelante tendremos al mejor respuesta.

7. Iluminación

Se proclama Efesios 5, 3-11.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- El infierno es una realidad que existe, aunque sin el folclor ni las bromas con las que se suele asociar.
- En cierta manera (sólo en cierta manera) es verdad que el Infierno ya se vive aquí (como gustan decir algunos), pero no es tanto en las dificultades, a veces muy grandes que se pueden vivir, sino en la vida que muchos llevan basados en una orientación egoísta, sin querer amar.
- La condenación no se ha de atribuir a la iniciativa de Dios, dado que en su amor misericordioso él no puede querer sino la salvación de cada uno de los seres que ha creado. En realidad es la criatura la que se cierra a su amor. La condenación consiste precisamente en que el hombre se aleja definitivamente de Dios por elección libre y confirmada con la muerte, que sella para siempre esa opción

8. Y como Domingo...

En una oportunidad dos muchachos del Oratorio se entramaron en una discusión que terminó con cita para batirse a duelo de pedradas. Cuando Domingo se enteró quiso hacer algo para evitar esta situación. Corrió hasta el lugar del encuentro y en el momento en que iban a comenzar las pedradas, él se interpuso en medio. Corrió donde uno de ellos y, con un crucifijo en la mano, le dijo: "¡Mira el crucifijo! Jesús murió perdonando a quienes lo crucificaban. "¡Yo en cambio no quiero perdonar, quiero vengarme hasta el final!", dijo el muchacho sin abandonar su actitud. Entonces Domingo corrió donde el segundo muchacho, y le dijo lo mismo. Este era un buen muchacho y abandonó su actitud. La pelea se evitó.

9. Hacia la Vida

El infierno que se vive aquí en la tierra tiene que ver con todos los actos de desamor que hay. Todas esas noticias recolectadas por los chumingos son signo de eso. Y ahora, como signo de querer rechazar ese infierno y querer optar libremente por escuchar a Dios y a amar al prójimo, pídele a cada uno vayan rompiendo su noticia y la boten al basurero (que debe estar dispuesto para eso con anterioridad), y en

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

cambio, se dan un fuerte abrazo como signo de amor. Terminen con la canción de la alegría.

Encuentro 33

1. Nombre del Tema

Creo en el Cielo nuevo y en la Tierra nueva

2. Materiales

- Hojas y lápices
- Biblia
- Una copia para cada chumingo del relato bíblico
- Copia con la oración final

3. Objetivo

Conocer brevemente qué dice la fe cristiana acerca del Reino de Dios.

4. Motivación

Como lo has hecho antes, anima a tus muchachos a vivir este último encuentro de los Servidores, en compañía de Domingo Savio, en la casa de Don Bosco, ¡Queremos conocer más a Jesús!

5. Dinámica de Integración

- Nombre: Zapatos en montón
- Integrantes: indefinidos
- Lugar: en el salón o el patio
- Objetivos: Lograr un ambiente de distensión al interior del grupo.
- Instrucciones:

Organiza a los chumingos en un extremo del salón o del patio, pídeles que se saquen los zapatos y los dejan en un gran montón, todos revueltos. Se coloca a todos los chumingos a cierta distancia y cuando se dé la señal cada uno corre a por sus zapatos, se los coloca bien y vuelve al punto de partida. El último en llegar pierde y es eliminado.

6. Desde de la Vida

En los encuentros anteriores hemos revisado noticias cargadas de amor, de cielo; y otras cargadas de odio, de infierno. Ahora pídeles a los chumingos que hagan un listado con aquellas cosas que ocurren a su alrededor más próximo, es decir, su familia, sus amigos, sus compañeros de colegio, y que sin llegar a ser infierno

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

tampoco son un cielo, pero que con la intervención de cada uno puede llegar a ser un cielo resplandeciente. Guarda el listado para verlo al final del encuentro.

7. Iluminación

Se proclama 2 Ped 3, 13-18.

Ideas fuerza para el diálogo posterior:

- Ninguna solución humana a los problemas de la vida y del mundo, ningún proyecto de sociedad es definitivo. Son solamente provisorios frente a lo que Dios sabrá realizar plenamente, un día, para quienes lo aman y saben amar a los hermanos.
- Ignoramos el tiempo en que se hará la consumación de la tierra y de la humanidad. Pero, mientras ocurre, los discípulos de Jesús se esfuerzan en hacer del mundo un lugar fraterno.
- La historia del Universo, del tiempo y de la humanidad en ellos, terminará en la gozosa vida eterna de la Familia Trinitaria.

8. Y como Domingo...

Reparte en un papelito para cada uno la siguiente frase de Domingo: "Antes morir que pecar". Pregunta a los chumingos: ¿qué interpretación le dan a esta frase? Refuerza la idea del extremado amor que Domingo sentía por el Padre y como, en la frase, refleja el tremendo empeño que ponía en no pecar.

9. Hacia la Vida

Pide a cada chumingo que lea el listado que ya hicieron y que se los lean a los demás. Pueden comentar algunas situaciones que pueden parecerse. Luego cada chumingo elige una en que él se comprometa a trabajar para ganar un pedacito de cielo.

Estamos finalizando esta etapa: servidores. Ahora puedes ir a la etapa siguiente, "Peregrinos", habiendo aprendido a servir a los demás como lo hizo Domingo en el amor de Dios Padre.

Terminemos con la oración a Domingo Savio.

Amado Santo Domingo, tu entregaste tu corta vida totalmente por el amor a Jesús y su Madre. Ayuda hoy a la juventud para que se de cuenta de la importancia de Dios en su vida. Tu que llegaste a ser santo a través de la participación fervorosa de los sacramentos, ilumina a padres y niños en la importancia de la frecuencia en la confesión y santa comunión. Tu que a una temprana edad meditaste en los

Club Domingo Savio –Etapa Servidores

sufrimientos de la Pasión de Nuestro Señor, obtén para nosotros la gracia de un ferviente deseo de sufrir por amor a El. Necesitamos desesperadamente tu intercesión para proteger a los niños de hoy de los engaños de este mundo. Vigila sobre ellos y condúceles por el camino estrecho hacia el Cielo. Pide a Dios que nos de la gracia para santificar nuestras obligaciones diarias llevándolas a cabo de manera perfecta por amor a El. Y recuérdanos la necesidad de practicar la virtud sobre todo en los tiempos de prueba y tribulación.

Santo Domingo Savio, tu que supiste preservar el corazón en la inocencia bautismal, ruega por nosotros. Amén.